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Иркутская 
область заняла 
48 место среди 
регионов  
по правильному 
питанию.

Почему в Приангарье едят мало  
фруктов, но налегают на соль  
и сахар

Полина ПШЕННИКОВА

Аферисты внушили 
пенсионеру, что его 
сбережения уйдут 
на «безопасный 
счет».

Пенсионеру из Усолья-
Сибирского вернут укра-
денные мошенниками 150 
тысяч рублей. Схема про-
стая и уже известная, но 
рабочая. Аферисты позво-
нили мужчине и запугали, 
мол, он может лишиться 
всех накоплений. Чтобы их 
сохранить, всего-то и надо, 

перечислить средства на 
«безопасный счет». Пенси-
онер так и поступил. Поспе-
шил к банкомату и отправил 
по указанным реквизитам 
деньги. В дело вмешалась 
прокуратура, началось рас-
следование.

- Средства потерпевшего 
переведены на счет жите-
ля Омска, при этом никаких 
финансовых и иных обяза-
тельств заявитель перед 
данным гражданином не 
имел, - сообщает прокура-
тура Иркутской области.

Дальше - дело техники. 
Прокуратура направила иск 
в суд. Решение - в пользу 
пострадавшего пенсионе-
ра. Тот самый житель Ом-
ска, на чей счет поступили 
деньги, обязан вернуть все 
150 тысяч рублей. Проку-
ратура держит ситуацию на 
контроле.

Сибиряку вернут украденные 
мошенниками 150 тысяч рублей

Татьяна ИВАНОВА

Также изменение 
касается и городских 
муниципальных автобусов.

Стоимость проезда изменится в муници-
пальных автобусах, трамваях и троллейбу-
сах Иркутска. Изменения начнут действо-
вать с 1 февраля, цена поднимется до 
35 рублей. Это связано с подорожанием 
топлива, запчастей, шин, помимо этого 
работодатели обязаны повысить доходы 
водителей.

- В условиях дефицита кадров это очень 
важный и едва ли не решающий фактор, - 

прокомментировал руководители МУП «Ир-
кутскавтотранс» и МУП «Иркутскгортранс».

Тем временем коммерческие перевозчи-
ки уже тоже подняли стоимость. За одну 
поездку на большинстве маршрутов надо 
отдавать 40 рублей до 20.00 и 45 - по-
сле 20.00.

Так, с 14 февраля вырастет цена проез-
да и на популярной «двойке». До 20.00 она 
составит также 40 рублей, после 20.00 - 
45. Пока же действует тариф 35 рублей 
днем и 40 - в вечернее время.

Газета нашего города    Иркутск
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«ТЕМА ДНЯ»
Обсуждаем главные 
новости четверга - 18:00

В отель по водительским правам:
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Стоимость проезда  
в троллейбусах и трамваях 
вырастет с 1 февраля

Законы, которые 
изменят  
наш отпуск  
в 2025 году

4 477 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ
ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ

Четверг, 30 января
№ 6-ч (27654-ч)/2025 год

Продолжение на стр. 14 ‣

Вера КОСТАМО

«Госпиталь дикой природы» - 
единственная в России 
мобильная бригада 
ветеринарных врачей, 
которые бесплатно 
выезжают на помощь диким 
животным по всей России.

СКОРАЯ ДОКТОРА АЙБОЛИТА
На улице серо и холодно. Небольшой 

микроавтобус, заполненный под кры-
шу ветеринарным оборудованием, едет 
в Подмосковье. Там, в частном приюте, 
нужно прооперировать львицу. Навер-
ное, если бы Корней Чуковский писал 
сказку об Айболите сейчас, то врачи из 
этого автобуса могли бы стать прото-
типами доброго доктора. Лечить зверя 
они едут в свой выходной и бесплатно.

Кусаса 
не значит 
«кусаться»
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Анастасия КУРЕНОВА

Иркутская область заняла 
48 место среди регионов по 
правильному питанию. 

Россияне налегают на жирное, слад-
кое и соленое. Сибиряки - не исключе-
ние! Качество питания в разных уголках 
страны проанализировали авторы про-
екта «Если быть точным».

Исследование показало, самый сба-
лансированный рацион - у жителей Да-
гестана. Республике присвоили первое 
место в рейтинге. Также могут похва-
статься отличным меню в Чувашии, 
Севастополе, Чечне и Самарской об-
ласти. В этих регионах едят мало на-
сыщенных жиров и животного жира, 
а мясо - в умеренных количествах.

Иркутская область оказалась 
в середине списка и заняла 48-ю 
строчку. Эксперты заключили: «вы-
раженность проблемы средняя». На-
сколько оценка соответствует реаль-
ности, прокомментировала Наталья 
Попова, врач-диетолог Иркутской 
государственной областной детской 
клинической больницы, главный 
внештатный специалист-диетолог 
Сибирского федерального округа и 
главный внештатный детский специ-
алист-диетолог министерства здраво-
охранения Иркутской области.

ВМЕСТО ТЕПЛИЧНЫХ ОВОЩЕЙ 
ВЫБИРАЕМ ЗАМОРОЖЕННЫЕ 

- Приангарье не вошло в топ регио-
нов-лидеров по правильному питанию, 
но ситуация в регионе в этом направ-
лении постепенно улучшается, - отме-
чает Наталья Попова. - Иркутяне стали 
чаще придерживаться здорового образа 
жизни в целом. Об этом свидетельствует 
востребованность сайтов с информа-
цией о том, как выстроить правильное 
питание, и сервисов доставки готовых 
блюд и комплексных обедов. Также го-
рожане почти в 10 раз чаще стали поку-
пать спортивный инвентарь и форму. 
Однако есть и проблемы, которые нуж-
но решать. Прежде всего, это высокая 
калорийность рациона, приводящая к 
ожирению. Также в Приангарье отме-
чается недостаток витаминов и мине-
ральных веществ.

К слову, доля россиян с избыточным 
весом растет с каждым годом. Если в 
2012 году их было 32,5%, в 2023 — уже 
44,5%. При этом ожирение становится 
болезнью бедных, заключают авторы 
рейтинга. Это означает, что выбирая, 
между дешевыми и вредными продукта-
ми и более дорогими, но натуральными 
и полезными, склоняются к первому 
варианту. При этом чаще лишним весом 
страдают  мужчины после 30-34 лет и 
женщины после 45-49 лет.

Еще одна проблема – чрезмер-
ное потребление соли. Эксперты 
подсчитали, россияне в среднем 
съедают 25 граммов в сутки вместо 
рекомендуемых 5-ти.

- Наш район является эндемич-
ным по дефициту йода, очень ре-
комендую потреблять только йо-
дированную соль – йодат калия, 
- говорит Наталья Попова. - 4-5 
граммов закрывает суточную нор-
му человека в этом микроэлементе. 
Также сибирякам необходимо обра-
тить внимание на нехватку в рационе 
фруктов и ягод.

Кстати, директор института профи-
лактической медицины СамГМУ Ольга 
Сазонова рекомендует зимой вместо 
тепличных выбирать… замороженные:

- В них гораздо больше полезных ве-
ществ. Почему? Их обычно охлаждают 
рядом с местом сбора. Это позволяет из-
бежать значительной потери витаминов 
во время транспортировки и хранения. 
Если покупаете консервированные ово-
щи, то выбирайте с этикеткой «без до-
бавления соли». 

МУЧНОМУ СКАЖЕМ НЕТ 
Не зря «белой смертью» в народе на-

зывают не только соль, но и сахар. Его 
мы тоже едим в избытке, считают специ-
алисты. Причем многие и не подозре-
вают, откуда именно его черпают. А все 
просто! К примеру, это могут быть две 
банки газировки по 0,3 литра или пол-
торы плитки шоколада. Сделав такой 
перекус, превышаете суточную норму 
в 2,5 раза.

Еще одна причина нездорового ра-
циона россиян -  тяжелая мучная пища. 
Пироги, ох, как мы любим. И, к сожа-
лению, для многих, от этой привычки 
надо избавляться.

- Это единственный способ сохранить 
здоровье, - говорит кандидат медицин-
ских наук, гастроэнтеролог, диетолог 
Татьяна Бандурина. - Многие считают, 
что временная диета – выход из поло-
жения. Увы, это не так. Посмотрите, 
такие продукты, как пицца, гамбургеры, 
хлопья и те же самые эклеры, появились 
в избытке последние 50 лет. Отсюда и 
эпидемия ожирения и аллергических за-
болеваний. Поэтому мы говорим о пол-
ном отказе от вредной мучной пищи.  

Но, любители пасты, не унывайте. 
Есть хлеб и макароны, но твердых со-
ртов, можно и нужно!

О
кс

ан
а 

ЗУ
ЙК

О

У сибиряков всегда У сибиряков всегда 
отмечается недостаток отмечается недостаток 
витаминов - так витаминов - так 
что нацеливаемся что нацеливаемся 
на зелень!на зелень!

Самые важные новости, 
фото и видео -  

в телеграм-канале  
«КП» - Иркутск»

 � НУ И НУ!
Регина РАХИМОВА 

Четырехлапый сыщик 
из Забайкалья вернул 
украденные вещи, 
которые вынесли из 
квартиры через форточку.

«Меня обокрали!» - декабрьским 
вечером в отделение полиции Забай-
калья пришла 49-летняя женщина.

- Зашла в спальню, смотрю, нет 
тумбы, спального мешка и двух одеял, 
- рассказала она. При этом замки не 
вскрыты, дверь на месте…

Казалось бы, ну мелочь же, не 
ограбление века, и ущерб небольшой 
– всего 27 тысяч рублей. Но поли-
цейские заявление не проигнориро-
вали. Более того, отправили на место 
преступления лучшего оперативника 
– мохнатого Шерлока Холмса. Так 
в шутку прозвали сыщика по клич-
ке Ерошка, шестилетнюю овчарку. 

Между прочим, он профессионал со 
стажем. Служит 5,5 лет, раскрыл бо-
лее 20 ограблений.

- А окно-то нараспашку… - как вы-
несли вещи из закрытой квартиры, 
стало понятно после осмотра, - через 
форточку.

Ерошка взял след. Доржи Бал-
данов, младший инспектор-кинолог 
Центральной кинологической служ-
бы Управления МВД в Чите, за ним. 
Преследовать преступника долго не 
пришлось – ушел-то он буквально на 
200 метров. Лохматый Шерлок Холмс 
остановился у соседнего дома. Вором  
оказался 33-летний  мужчина, ранее 
судимый, кстати. В его квартире во 
время обыска нашли и тумбу, и спаль-
ный мешок и два одеяла. Все вещи 
вернули владелице. 

- Ерошка - на службе с шести ме-

сяцев, - рассказывает Доржи о пи-
томце. Он стал хозяином Ерошки в 
2021 году, когда вернулся из армии 
и устроился в полицию. - Помог вер-
нуть сумки, телевизоры, мотоциклы. 

Кстати, овчарка не осталась без 
подарка. Обычно Доржи угощает 
Ерошку любимым лакомством – ку-
риными желудочками, когда собака 
успешно выполнит работу. 

- Несмотря на серьезную работу, 
характер у напарника очень игри-
вый. Служба Ерошки уже через 
полтора года подойдет к концу. Но 
судьба собаки после выхода на пен-
сию уже решена - заберу друга к 
себе домой.
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Через полтора года Ерошка выйдет Через полтора года Ерошка выйдет 
на пенсию, его напарник Доржи на пенсию, его напарник Доржи 
Балданов заберет друга домой.Балданов заберет друга домой.

Мохнатый Шерлок ХолмсМохнатый Шерлок Холмс

В Приангарье едят мало фруктов, В Приангарье едят мало фруктов, 
но налегают на соль и сахарно налегают на соль и сахар

Ольга Сазонова, 
директор института 
профилактической 
медицины СамГМУ:

«Готовим дома!» 
- Не ленитесь, готовьте дома самостоя-

тельно. Так легче контролировать количе-
ство соли, сахара и других специй. Полуфа-
брикаты содержат их в большом количестве. 
А суммарное потребление соли должно быть 
не более одной чайной ложки или пяти-ше-
сти граммов в день, включая ту, что находит-
ся в хлебе, копченых и консервированных 
продуктах. Потребляя полуфабрикаты, вы 
всегда будете превышать норму. А зависи-
мость от соленой пищи ослабевает, если 
постепенно снижать дозу. Можно вообще 
не добавлять этот продукт в еду. Напомню, 
избыток соли в еде связан с опасностью 
артериальной гипертонии и инсультом.

КОММЕНТАРИЙ  
СПЕЦИАЛИСТА

А В ЭТО ВРЕМЯ
 «Соседи» Иркутской области числятся среди аутсайдеров: Забайкалье стало 

в списке 81-м, а Бурятия 82-й. Эксперты считают, что там злоупотребляют 
солью и жиром, но едят слишком мало овощей и фруктов. Вместе с этим в 
меню Забайкальцев отмечается недостаток молочных продуктов.

Видеосюжет 
- на kp.ru
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Где в России едят лучше всего
� А – Низкая выраженность проблемы
� В – Проблема выражена ниже среднего
� С – Средняя выраженность проблемы
� D – Проблема выражена выше среднего
� Е – Высокая выраженность проблемы

ИРКУТСКАЯ ОБЛАСТЬ

Общий балл: 62 (48 место)

11,9% энергии из сахара
Суточное потребление 
соли: 3,2г/1000 ккал

Ссылка на исследование: https://tochno.st/materials/gde-v-rossii-Ссылка на исследование: https://tochno.st/materials/gde-v-rossii-ediat-lucse-vsego-reiting-zdorovogo-pitaniia-ot-esli-byt-tocnymediat-lucse-vsego-reiting-zdorovogo-pitaniia-ot-esli-byt-tocnym
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Анна ДОБРЮХА

Врач-инфекционист 
ответил на главные 
вопросы о болезни.

С середины января в Рос-
сии пошла вверх заболевае-
мость гриппом и ОРВИ. За 
прошлую неделю зарегистри-
ровано на 31,9% заражений 
больше, чем на предыдущей, 
сообщил Роспотребнадзор. 
Доля больных гриппом пока 
относительно невелика, но 
она неуклонно растет. При 
этом преобладает вирус ти-
па А (H1N1)2009. Он чаще 
других вызывает тяжелое 
течение инфекции и может 
быстро привести к воспале-
нию легких. О «молниенос-
ном» гриппе, его правиль-
ной диагностике, лечении 
и восстановлении 
после болезни 
«Комсомолка» по-
говорила с врачом-
инфекционистом, 
педиатром, канди-
датом медицин-
ских наук Евгением 
ТИМАКОВЫМ.

ИНФЕКЦИЯ 
ПОВЫШЕННОЙ 
ТЯЖЕСТИ

- Евгений Юрьевич, это 
правда, что нынешний грипп 
может дать осложнение на 
легкие буквально в первые 
сутки, или все-таки преуве-
личение?

- Может. Но не у всех. Есть 
несколько причин, почему в 
этом эпидсезоне грипп в це-
лом протекает тяжелее. Мы 
практически не встречались 
с ним в течение всей панде-
мии ковида. Вакцинация от 
него тоже приостановилась. 
Поэтому коллективный им-
мунитет просел. Плюс сами 
вирусы гриппа за этот пери-
од значительно мутировали. 
Наконец, иммунная система 
и организм в целом у многих 
людей ослаблены ковидом. 
Особенно у тех, кто болел им 
по несколько раз.

На фоне таких условий к 
нам пришел штамм гриппа 
А(H1N1)2009, известный в 
народе как свиной грипп. 
Для этого вируса всегда ха-
рактерны более тяжелое 
течение болезни и повы-
шенный риск осложнений. 
Но есть и хорошая новость. 
Осенью достаточно успеш-
но прошла всероссийская 
кампания по вакцинации. 

Привито более 
половины насе-
ления. Поэтому 
вспышка заболе-
ваемости не должна 
быть очень масштабной, 
взрывной. Однако подъем 
числа заражений в любом 
случае будет. И те, кто не 
привит, действительно на-
ходятся под угрозой серьезно 
заболеть и получить ослож-
нения.

От редакции: вакциниро-
ваться не поздно и сейчас, 
отмечают врачи. Поскольку 
рост заражений может ид-
ти несколькими волнами и 
длиться вплоть до конца мар-
та и даже апреля (см. «Про-
гноз»). В течение 10 - 14 дней 
после прививки, пока идет 
выработка иммунитета, нуж-
но максимально беречься от 

ОРВИ. В частности, 
пореже бывать в об-
щественных местах. 
А при скоплении лю-
дей в помещениях на-
девать респиратор.

КАК ЗАПОДОЗРИТЬ 
ОСЛОЖНЕНИЕ

- Грипп A(H1N1) 
имеет специфическое 
течение, отличается от 

своих собратьев, - продол-
жает доктор Тимаков. - Этот 
вирус фактически собрал 
свойства нескольких других 
штаммов, как человеческих, 
так и от животных. В резуль-
тате инфекция имеет более 
острое, выраженное начало. 
И более активно затрагивает 
нижние дыхательные пути, 
бронхи и легкие. Если чело-
век давно не болел гриппом и 
не прививался от него, осла-
блен недавно перенесенным 
ковидом, то вирус A(H1N1) 
способен быстро прорвать 
местные иммунные барьеры 
(в носу, горле) и добраться 
до легких.

Как поясняют врачи, в 
этом случае в течение 24 - 48 
часов может развиться пер-

вичная вирусная пневмония. 
Ее симптомы проявляются 
на 2 - 5-й день после начала 
заболевания. В более позд-
ние сроки (обычно в период 
до 2 недель от начала гриппа) 
возможно присоединение 
вторичной, бактериальной 
пневмонии.

- Евгений Юрьевич, какие 
признаки сигналят, что грипп 
дал осложнение на легкие?

- Один из самых явных 
признаков - особенная боль 
во время кашля. Грипп ча-
сто вызывает трахеит, в этом 
случае при кашле больно в 
центре верхней части гру-
ди. А вот при осложнении 
на легкие появляется боль в 
спине и в боках, под ребра-
ми. Также возникают одыш-
ка, потливость, постоянное 
ощущение усталости. В таких 
ситуациях нужно скорее об-
ращаться к врачу, поскольку 
есть риск развития дыхатель-
ной недостаточности.

- Какие обследования лучше 
сделать?

- Первичную вирусную 
пневмонию рентген может 
не распознать. Ее хорошо 
определяет компьютерная 
томография, КТ. Если же 
стоит вопрос о присоедине-
нии бактериальной инфек-
ции и назначении антибио-
тиков, то здесь решающую 
роль играет анализ крови на 
прокальцитонин. Это спец-
ифический белок, уровень 
которого повышается при 
развитии бактериальных 
осложнений.

! Все анализы и обследова-
ния должен назначать врач, 
исходя из конкретных об-

стоятельств, после осмотра и 
опроса пациента.

ОТЛИЧИТЬ ОТ КОВИДА 
И ПРОСТУД

- Сейчас, кроме гриппа, гуля-
ет немало других ОРВИ. Есть 
ли отличия по симптомам?

- Традиционно грипп отли-
чается двумя ключевыми при-
знаками, - поясняет Евгений 
Тимаков. - Они встречаются 
в большинстве случаев, хотя 
и не в 100%. Первое - резкий 
и быстрый подъем темпера-
туры до высоких значений, 
38,5 градуса и выше. Второе - 
мышечная боль, ломота.

Но основной метод диа-
гностики - тесты. Сейчас в 
аптеках легко найти тест-
системы для домашнего ис-
пользования, распознающие 
сразу несколько инфекций. 
Это могут быть грипп + ко-
вид или дополнительно еще 
другие возбудители: аде-
новирус, респираторно-
синцитиальный вирус. Если 
есть возможность, советую 
сделать такой тест. При этом 
важно четко следовать ин-
струкции. Потому что, если 
мазки взяты неправильно, 
будет ложноотрицательный 
результат.

- Если грипп подтвердился, 
что дальше?

- Людям из групп риска - 
детям, беременным, лицам 
с серьезными хронически-
ми заболеваниями, старше 
60 лет - обязательно нужно 
вызвать врача. Или как ми-
нимум проконсультировать-
ся дистанционно. Важно по-
нимать: грипп - не рядовая 
простуда. Это инфекция, 
которая может поражать и 
сердце, и почки, и сердечно-
сосудистую, и нервную си-
стемы. Практически все 
органы и ткани в нашем ор-
ганизме.

ОБЛЕГЧАЕМ СИМПТОМЫ: 
ЧТО ПОМОЖЕТ

- Среди самых частых жалоб 
при гриппе - сильная лихорад-
ка, температура и боли - го-
ловная, в мышцах. Самые по-

пулярные жаропонижающие и 
болеутоляющие у нас - ибупро-
фен, парацетамол и аспирин. 
Какое из лекарств предпочти-
тельнее?

- Аспирин при гриппе кате-
горически противопоказан! У 
взрослых он повышает риск 
кровотечений, а у детей мо-
жет дать опаснейшие побоч-
ные реакции, вплоть до комы. 
Особенность парацетамола в 
том, что он в большей степе-
ни является жаропонижаю-
щим. А у ибупрофена больше 
выражены противовоспали-
тельный и обезболивающий 
эффекты. В некоторых слу-
чаях требуется сочетание - 
есть комбинированные пре-
параты, содержащие сразу 
несколько действующих ве-
ществ, включая легкий про-
тивоаллергенный компонент 
(он тоже может немного при-
глушать некоторые симпто-
мы гриппа).

- Правда ли, что после вы-
здоровления нужно какое-то 
время беречься, избегать ак-
тивных физнагрузок?

- Да, это очень важно! Грипп 
серьезно влияет в том числе 
на сердечно-сосудистую си-
стему, состояние стенок кро-
веносных сосудов, свойства 
крови. Возможно воспаление 
сердечной мышцы. Поэтому 
при сильных физнагрузках 
растет риск инфарктов и ин-
сультов. Минимум в течение 
двух недель рекомендуется 
воздерживаться от трениро-
вок в спортзале. Лучший вид 
физической активности для 
восстановления после грип-
па - обычная ходьба, прогул-
ки на свежем воздухе.

Также опасны эмоциональ-
ные перегрузки, чрезмерные 
переживания. Они приводят 
к скачкам артериального 
давления. И на фоне изме-
нений сердечно-сосудистой 
системы после гриппа также 
повышают риск инсультов. 
Поэтому старайтесь поберечь 
себя и своих близких.
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- Грипп любит холодную погоду, когда люди чаще 
собираются в помещениях и реже проветривают 
их из-за мороза. Пока относительно тепло 
и влажно, заболеваемость будет расти не 
сильно, - считает Евгений Тимаков. 
- Если в феврале придут холода, мы увидим 
более серьезную вспышку. Также еще одна 
волна возможна в случае похолодания в марте. 

ПРОГНОЗ

КОГДА 
БУДЕТ ПИК 
И ОКОНЧАНИЕ 
ВСПЫШКИ

В целом сезон гриппа 
и других ОРВИ 
обычно завершается 
к началу апреля.

Вирусную 
пневмонию,  
в которую 

болезнь переходит 
за сутки, рентген 

не увидит. 
Нужно КТ.

Здоровье
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Анастасия КУРМАЗОВА

Мэр Иркутска Руслан Болотов 
провел традиционную большую пресс-
конференцию, на которой подвел 
итоги работы в 2024 году, поделил-
ся планами и ответил на вопросы, 
волнующие иркутян. Вот самые ин-
тересные цитаты градоначальника 
областного центра.

О ДЕНЬГАХ
Известно, что за 5 лет 

доходы городской казны 
существенно увеличились 
и теперь достигают почти 
42 миллиардов рублей. Од-
нако так ли весомы эти из-
менения и не «съедают» ли 
их растущие обязательные 
расходы на зарплаты бюд-
жетникам и прочие выпла-
ты? Удается ли увеличить 
так называемую инвести-
ционную составляющую, 
то есть вклад в благоу-
стройство, строительство 
новых социальных объек-
тов и вообще улучшение 
жизни в городе?

- Иркутск активно уча-
ствует в реализации всех 
возможных национальных 
проектов, благодаря им мы 
получаем солидное фи-
нансирование, - пояснил 
Руслан Болотов. - Поэтому 
есть возможность увеличивать ин-
вестиционные статьи расходов, то 
есть вложения в развитие города. 
Сейчас идет строительство школ в 
Ново-Ленино, микрорайоне Союз и 
поселке Энергетиков, детского сада 
в Нижней Лисихе. В прошлом году 
провели ремонт 26 участков автодо-
рог протяженностью более 28 кило-
метров. Завершена масштабная ре-
конструкция очистных сооружений 
правого берега. Идут благоустрой-
ство дворовых и общественных тер-
риторий, переселение граждан из 
аварийного жилья. По городским 
маршрутам запустили сразу 80 но-
вых автобусов. В 2024 году расходы 
на капитальные вложения, то есть 
в строительство, реконструкцию 
объектов, приобретение недвижи-
мого имущества, составили более 8 
миллиардов рублей. Это в 2,4 раза 
превышает показатели 2020 года: 
тогда сумма была 3,4 миллиарда 
рублей.

О ЛУЧЕО ЛУЧЕ
Проведение работ по прокладке 

теплового луча по улице Баррикад 
- тема горячая. Все понимают, на-
сколько важен этот объект, однако 
хочется, чтобы процесс завершился 
поскорее.

- Работы идут в соответствии с гра-
фиком и должны быть завершены в 
2025 году, - отметил мэр. - На сегодня 
план выполнен на 61,3%. Подчеркну: 
прокладываются не только тепло-
трасса, но и канализация. Предстоит 
создать более 5,5 километра тепло-
сетей, 2 перекачивающие насосные 
станции, 7 тепловых пунктов, а также 
реконструировать бойлерную уста-
новку на Ново-Иркутской ТЭЦ.

Вообще, в Иркутске ведется мас-
штабная работа по укреплению ин-
женерного каркаса города: без этого 
невозможно дальнейшее развитие. 
Так, в прошлом году микрорайон 
Зеленый впервые подключили к 
центральной системе теплоснабже-

ния. Для этого построили 4,5 кило-
метра теплосети. Результат - более 
качественное отопление домов в 
микрорайоне и консервация мазут-
ной котельной. Это и существенная 
экономия бюджетных средств, и ми-
нус одна коптящая небо труба.

После модернизации канализаци-
онно-очистных сооружений правого 
берега их мощность увеличилась до 
220 тысяч кубометров в сутки. Созда-
на многоступенчатая система очист-
ки. На очереди - реконструкция КОС 
левого берега. Проект уже получил 
одобрение Главгосэкспертизы Рос-
сии и государственной экологиче-
ской экспертизы.

- Такой комплексный подход по 
созданию инженерной инфраструк-
туры послужит стимулом для воз-
ведения жилья и социальных объ-

ектов. Сегодня прорабатываются 
три проекта комплексного развития 
территории в районе улицы Барри-
кад, так называемом Знаменском 
предместье. Их реализация позволит 
расселить устаревший жилой фонд, 
сформировать и передать в муници-
пальную собственность земельные 
участки под размещение объектов 
социальной инфраструктуры. После 
этого у муниципалитета появится 
возможность возвести там детский 
сад и школу, а также современное 
комфортное жилье, благоустроить 
территорию, - прокомментировал 
Руслан Болотов.

Кстати, мэр отметил, что в этом 
районе города уже сформировано 12 
участков под строительство именно 
социальных объектов.

Руслан Болотов: Иркутск    на пороге больших переменИркутск    на пороге больших перемен
Мэр города ответил  

на вопросы 
журналистов.

Новая школа на улице 
Ярославского станет самой 

большой в областном центре. 

Общественные пространства, тротуары  
и остановки чистят каждый день. 
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Руслан Болотов 2 часа Руслан Болотов 2 часа 
отвечал на вопросы отвечал на вопросы 
журналистов. журналистов. 
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ПРО ЧИСТОТУПРО ЧИСТОТУ
Никак нельзя было обойти во-

прос своевременной очистки улиц 
от снега и льда. Погода в этом году 
подкинула непростую задачу: по-
сле обильного снегопада в конце 
ноября прошел дождь. В результа-
те образовалась плотная ледяная 
корка, особенно там, где почистить 
дороги не успели.

- Безусловно, от жителей есть 
претензии, и они справедливые, 
- считает мэр. - Хотя нужно пони-
мать, что мгновенно убрать весь 
снег с дорог невозможно. Люди и 
техника работают ежедневно. Но 
стараются делать это вечером и но-
чью. Во-первых, чтобы не мешать 
движению. Во-вторых, потому что 
днем обочины заставлены и почи-
стить нормально не получится. 

Но если городские дороги и тро-
туары - территория ответственно-
сти муниципальных служб, то дво-
ры и внутриквартальные проезды 
- дело управляющих компаний. И 
тут людям стоит проявлять больше 
активности. Например, заранее за-
кладывая в перечень необходимых 
работ очистку дворов.

ПРО ДОРОГИ  ПРО ДОРОГИ  
И ТРАНСПОРТИ ТРАНСПОРТ

- Транспортная рефор-
ма будет, но проводить ее 
планируем постепенно, в 
несколько этапов, чтобы 
решать все существующие 
сейчас проблемы комплек-
сно, - подчеркивает Руслан 
Болотов. - В одночасье пере-
направить все транспортные 
потоки, заменить автопарк 
перевозчиков и отремонти-
ровать дороги - нереально. 
Будем двигаться постепенно. 
Конечно, желательно убрать 
немалую долю маршрутов, 
идущих через центр города, 
особенно межмуниципаль-
ных. Но делать это нуж-
но так, чтобы людям было 
удобно. А значит, нужны 
пересадки, перехватываю-
щие парковки. В прошлом 

году существенно пополнил-
ся парк муниципальных ав-
тобусов, закуплены низко-
польные НефАЗы большой 
вместимости. И они уже до-
казали свою эффективность 
и актуальность. Теперь нуж-
но обновить парк трамваев 
и троллейбусов, и мы будем 
над этим работать.

Продолжится и ремонт 
улиц. Кстати, в этом го-
ду планируется привести в 
порядок 34 участка! К то-
му же улица Баррикад бу-
дет восстановлена после проклад-
ки коммуникаций. Плюс текущие 
ремонты с заменой верхнего слоя 
покрытия:

- Мы стараемся синхронизи-
ровать работы по капитальному 
ремонту улиц с заменой всех ин-
женерных сетей, чтобы потом не 
приходилось вскрывать новое по-
крытие. Процесс это непростой, 
тем более что к плановым ремон-
там всегда добавляются аварийные. 
Особенно в центре, где многие сети 
уже давно пережили положенный 
срок эксплуатации.

ПРО ПЛАНЫПРО ПЛАНЫ
- Одним из главных наших дости-

жений считаю работу на будущее. 
Конечно, приятно перерезать лен-
точку на открытии новой школы. 
Но для того, чтобы это случилось, 
требуется масштабная подготовка. 
Найти подходящий участок земли, 
а при необходимости и освободить 
его от незаконных или заброшен-
ных объектов - уже на этом эта-
пе нередко возникают сложности. 
Стоит, например, развалюха в цен-
тре города. В ней уже никто и не 
живет. А хозяева есть, живут в дру-

гих городах и даже странах. 
И избавляться от своего 
имущества не собираются.

После определения зе-
мельного участка требуется 
разработать и согласовать 
проектно-сметную доку-
ментацию. Все это зани-
мает немало времени. Зато 
потом остается только по-
пасть в соответствующую 
программу для выделения 
финансирования. Уже сей-
час в Иркутске в работе 
находятся 17 социальных 
объектов. Они в разной ста-
дии: что-то уже строится, 
что-то проектируется, но 
они однозначно появятся 
в ближайшие годы.

Про предместье Рабочее 
говорится много. Уже по-
нятно, что лет через 10 этот 
район будет выглядеть со-
всем иначе. Но не забыты 

и другие территории (все 
это отражено и в Страте-
гии социально-экономи-
ческого развития Иркутска 
до 2036 года). Например, 
есть планы по комплекс-
ному развитию территорий 
в Свердловском округе. В 
минувшем году админи-
страция города заключи-
ла четыре договора КРТ: 
в границах улиц Гончаро-
ва, Костычева, Обручева, 
Стасова; на пересечении 
улиц Мухиной, Театраль-
ной, Якоби; в границах 

улиц Гаражной, Майской и 1-го 
Кузьмихинского переулка, а также 
улиц Флюкова, Звездинской, Ми-
ронова. Планируется, что до 2031 
года на данных площадках взамен 
29 аварийных домов возведут но-
вые, а также предусмотрят строи-
тельство соцобъектов и выполнение 
благоустройства. Район Якоби уже 
сейчас кардинально отличается от 
того, каким был еще 10 лет назад!

ПРО ЛЮДЕЙПРО ЛЮДЕЙ
Глава Иркутска ежедневно встре-

чается с огромным количеством 
людей. И всегда находит время и 
возможность поговорить, спро-
сить, что волнует, выслушать. Мы 
спросили у Руслана Болотова, ка-
кие недавние встречи больше всего 
запомнились.

- Буквально на днях общался со 
служителем храма Александра Не-
вского, который уже 25 лет делает 
иордани на Крещение. У него нет 
ногтей на пальцах, потому что по-
стоянно их обмораживает. Вот это 
пример бескорыстного служения, 
для людей!

Часто общаюсь с одним из на-
ших бойцов, позывной Марал. Он 
участвует в СВО добровольцем и 
за все это время не очерствел ду-
шой, горячо и искренне любит свою 
Родину. Вообще, я очень горжусь 
земляками, многие из которых до-
стойны упоминания. Горжусь тем, 
что живу рядом с такими людьми. 
Стараюсь брать с них пример.

жизнь

Руслан Болотов: Иркутск    на пороге больших переменИркутск    на пороге больших перемен
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Новые низкопольные 
автобусы уже успели хорошо 

себя зарекомендовать. 

Работы по прокладке Работы по прокладке 
теплового луча идут  теплового луча идут  
в соответствии с графиком. в соответствии с графиком. 

Тепловой луч позволит преобразить Тепловой луч позволит преобразить 
Правобережный округ Иркутска. Правобережный округ Иркутска. 
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Лилия СОКОЛЬНИКОВА

Когда новогодние каникулы 
давно позади, самое время по-
мечтать о майских праздни-
ках и летнем отпуске. И об-
ратить внимание на законы, 
которые могут повлиять на 
наши путешествия в 2025 го-
ду. Часть из них уже вступила 
в силу с 1 января. Другие могут 
быть приняты к лету.

Вместо 
курортного 
сбора - 
турналог

Туристы уже привыкли к 
курортному сбору - его вво-
дили в Кисловодске и дру-
гих городах Кавминвод, в 
Краснодарском крае, Санкт-
Петербурге.

Но это был эксперимент. 
И с 1 января 2025 года ку-
рортного сбора больше нет. 
Вместо него - туристический 
налог. Тоже не везде.

- Решение вводить налог 
или нет остается за регио-
ном. Сумму также опреде-
ляют региональные власти: 
минимальный размер - 100 
рублей, максимальный в 
2025 году - 1% от стоимости 
проживания в отеле (к 2029 
году верхняя планка должна 
составить 5%), - объяснили 
«КП» эксперты Националь-
ного туроператора «Алеан». - 
Еще одно отличие - в форме 
взимания. Курортный сбор 
не входил в стоимость про-
живания: туристы платили 
его на месте, в отеле. И это 
нередко приводило к кон-
фликтным ситуациям, пото-
му что не все путешествен-
ники знали о существовании 
сбора. А туристический налог 
будут платить не сами тури-
сты, а отели, он включен в 
стоимость номера.

Это удобно: мы же заранее 
рассчитываем, сколько денег 
готовы потратить на отпуск-
ное жилье, а теперь будем ви-
деть сумму с учетом нового 
налога. И сможем выбрать 
вариант дешевле.

Турналог уже успели ввести 
в 60 с лишним регионах Рос-
сии. В некоторых - на всей 
территории: это Республи-
ка Алтай, Камчатка, Каре-
лия, Вологодская область. 

Но чаще в отдельных горо-
дах и поселках (так можно и 
во многих случаях логично). 
Платить налог за своих го-
стей теперь будут гостиницы 
Санкт-Петербурга и Казани, 
а также областных центров - 
Архангельска, Владикавказа, 
Екатеринбурга, Омска, Наль-
чика, Рязани, Тулы, Улан-
Удэ, Хабаровска, Элисты. 
Есть регионы, где налог по-
явился в самых популярных 
у отдыхающих местах: Сочи 
и еще более 20 муниципали-
тетов Краснодарского края, 
города-курорты Кавминвод, 
Светлогорск и Зеленоградск 
в Калининградской области, 
Листвянка в Иркутской, Бе-
локуриха в Алтайском крае, 
Шерегеш в Кемеровской об-
ласти.

А вот в Москве и Крыму 
налога для туристов не будет. 
Пока во всяком случае.

Впрочем, отпускнику не 
надо перед поездкой выяс-
нять, есть ли в городе новый 
налог - если да, отель уже по-
считал все за вас.

- Отели будут вынуждены 
включить его в стоимость 
размещения, соответствен-
но, она в этом сезоне вы-

растет. Мы с представите-
лями турбизнеса посчитали и 
пришли к выводу, что ставка 
1% от стоимости номера, но 
не менее 100 рублей, спра-
ведлива лишь для отелей 5*, 
в которых цена за номер со-
ставляет порядка 10 тысяч 
рублей. Для средств разме-
щения со стоимостью номера 
1500 рублей это уже совсем 
другой процент, чувстви-
тельный для потребителя, - 
говорит заместитель пред-
седателя Комитета Госдумы 
по туризму и развитию тури-
стической инфраструктуры 
Наталья Костенко.

Еще один нюанс: налог 
будут платить отели, хосте-
лы, санатории, глэмпинги и 
кемпинги. А гостевые дома 
не будут. Как и те, кто сда-
ет отдыхающим квартиры и 
апартаменты.

- Также туристический на-
лог отличается от курортного 
сбора тем, что полученные 
средства могут направляться 
не только на развитие тури-
стической инфраструктуры, 
но и на любые другие зада-
чи на усмотрение местных 
властей, - продолжают в 
«Алеан».

И это момент щекотливый. 
С курортным сбором полу-
чилось хорошо и наглядно: 
на собранные средства при-
водили в порядок парки и 
набережные (как в Сочи), 
обустраивали пляжи (как в 
Курортном районе Петер-
бурга), строили пешеходные 
мосты (как в алтайской Бе-
локурихе). Приятно следую-
щим летом приехать в от-
пуск и увидеть, что не зря 
платил.

С турналогом такой оче-
видности не будет, вся на-
дежда на то, что местные 
власти увидели отдачу от 
вложений в туризм и про-
должат улучшать и облаго-
раживать всяческие удобные 
штуки, которые называют 
казенным словом «инфра-
структура».

В отель по водительским правамВ отель по водительским правам

Все самые 
интересные 
места родной страны - 
в проекте «Отдых 
в России» на сайте KP.RU

Законы,  Законы,  
которые  которые  
изменят изменят 
наш отпуск наш отпуск 
в 2025 году.в 2025 году.
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У загранника 
появится 

больше прав 
и на российской 

территории.

Реально удобное 
новшество должно 
появиться с 1 июля, 
в разгар сезона отпу-
сков. Этот срок обо-
значил Президент РФ 
Владимир Путин в 
поручении правитель-
ству РФ.

- Задачу президент 
поставил - с 1 июля 
2025 года сделать 
возможным заселе-
ние по водитель-
ским правам,  - со-
общил замминистра 
экономическо го 
развития РФ Дми-

трий Вахруков.  - По 
военному билету вы-
шел закон, Госдума его 
приняла. Внесем изме-
нения в правила предо-
ставления гостиничных 
услуг, после чего мож-
но будет заселяться и 
по водительским пра-
вам, и по военному би-
лету, и по загранпа-
спорту.

В каких случаях ре-
шение облегчит жизнь 
путешественникам? 
Да во многих! Забыл 
паспорт дома, когда 
рванул на выходные в 

Суздаль на машине - а 
права-то вот они, с со-
бой. Потерял документ 
или он в процессе за-
мены по случаю 45-ле-
тия или замужества... 
А сколько пассажиров 
задержанных между-
народных рейсов ку-
ковали в аэропортах, 
вместо того чтобы 
ждать вылета в отеле! 
Авиакомпания вроде 
бы и готова соблюсти 
правила и предоставить 
номер, но незадача с 
заселением. Человек 
в Таиланд полетел с 

загранпаспортом, вну-
тренний дома оставил. 
А в российскую гости-
ницу рядом с воздуш-
ной гаванью без него 
не попасть.

Есть шанс, что этих 
проблем после 1 июля 
не будет. Кстати, у Ми-
нэкономразвития была 
идея разрешить засе-
ление в гостиницы не 
только по оригиналам 
документов, но и с ни-
ми же в электронном 
виде, через Госуслуги. 
Если получится - будет 
еще удобнее.

Загранпаспорт - тоже документ

Три 
звездочки, 
а лучше пять

Фраза-мем из «Карнавальной 
ночи» - «Три звездочки, а лучше 
пять» - справедлива не только 
для звездного неба и коньяка, 
но и для отелей.

С 1 января в России измени-
лась система классификации 
гостиниц - то есть правила, по 
которым им присваивают те са-
мые звездочки. И не только им, 
но и санаториям с глэмпингами 
и базами отдыха. И это одно из 
нововведений закона об обя-
зательной классификации объ-
ектов в туристической сфере, 
принятого в конце прошлого 
года, - действие его расширили.

А вот модные нынче избинг 
и монастыринг могут остать-
ся без звезд. Классификация 
не обязательна для детских 
лагерей, санаториев силовых 
ведомств, средств размеще-
ния религиозных организаций 
и крестьянско-фермерских хо-
зяйств, занимающихся сельским 
туризмом. Хотя добровольно они 
могут ее пройти. Гостевых домов 
закон вообще не касается, как 
и апартаментов.

- Во-первых, все средства разме-
щения должны будут включиться в 
реестр. Во-вторых, меняется под-
ход к процедуре классификации, 
она будет осуществляться в два 
этапа: первый - самооценка и са-
мостоятельное внесение сведений 
в реестр и второй - оценка аккре-
дитованным органом по классифи-
кации, если средство размещения 
желает получить звезды, - говорит 
первый зампред Комитета Госду-
мы по экономической политике 
Надежда Школкина.

Что важно: для туристов ниче-
го не изменится как минимум до 
1 сентября. Гостиницам и глэм-
пингам отвели время на «само-
стоятельную работу» - то есть на 
самооценку и внесение сведений в 
новый реестр. Они должны запол-
нить чек-лист, зафиксировать все 
на фото; загрузить информацию в 
систему, созданную Росаккреди-
тацией, объясняют в Ассоциации 
туроператоров России. По этой 
информации гостиницу вносят в 
реестр, и она может работать.

А вот дальше в дело вступают 
специальные организации, кото-
рые будут информацию проверять 
на месте и присваивать отелям 
звезды - от одной до пяти. Воз-
можно, у кого-то самооценка ока-
жется завышенной.

Многие гостиницы классифика-
цию уже прошли по старым пра-
вилам - их автоматически перене-
сут в новый реестр, разъясняют 
в АТОР.

А вот после 1 сентября - в бар-
хатный сезон  - могут быть сюр-
призы. С этой даты запрещается 
размещать информацию о гости-
ницах на сайтах бронирования без 
ссылки на реестр классифициро-
ванных средств размещения.



Как работает 
федеральный проект.

Известно, что город Братск - один 
из участников федерального проек-
та «Чистый воздух» национального 
проекта «Экология» (с 1 января 2025 
года - нацпроект «Экологическая  
безопасность») с самого старта, то есть 
с 2019 года. Стало ли братчанам легче 
дышать за эти годы?

К ЧЕМУ СТРЕМИМСЯ
Предполагается, что участие в про-

екте «Чистый воздух» должно привести 
к кардинальному снижению уровня 
загрязнения атмосферного воздуха. В 
том числе количество выбросов долж-
но снизиться не менее чем на 20%, а к 
2030 году - в 2 раза.

УСЛОВИЯ ЗАДАЧИ
О том, почему именно в Братске сло-

жилась столь плачевная ситуация по 
состоянию окружающей среды, докла-
дывает Управление Роспотребнадзора 
по Иркутской области:

- Вокруг города образовалась тех-
ногенная зона площадью несколько 
десятков квадратных километров, в ко-

торой установлено повреждение био-
геоценоза. Решением государственной 
экологической экспертизы и коллегии 
Минприроды РФ Братску присвоен 
статус города с чрезвычайной эколо-
гической обстановкой. Состояние ат-
мосферы в городе Братске Иркутской 
области определяется климатическими 
факторами и антропогенным воздей-
ствием промышленных выбросов и 
выбросов автотранспорта.

Безусловно, главные источники за-
грязнения братского воздуха - местные 
промышленные гиганты: алюминие-
вый завод, производство целлюлозы, 
ТЭЦ, завод ферросплавов. Причем все 
эти предприятия расположены в не-
посредственной близости от жилых 
домов. Плюс выхлопы от транспорта, 
плюс коптящие небо трубы частных 
домов. Ситуацию усугубляет само рас-
положение города: роза ветров не спо-
собствует рассеиванию выбросов, и над 
городом частенько повисает смог. А уж 
о братских ароматах известно далеко за 
пределами региона.

ЧТО СДЕЛАНО
Крупные промышленные пред-

приятия, работающие в Братске, 

периодически отчитываются о про-
деланной работе в плане снижения 
воздействия на окружающую среду. 
Проводятся модернизация и замена 
оборудования, устанавливаются бо-
лее современные фильтры.

Так, на Братском алюминиевом за-
воде ПАО «РУСАЛ Братск» в реали-
зацию экологических проектов ин-
вестируют более 1 миллиарда рублей 
в год. Филиал АО «Группа «Илим» в 
Братске также реализует целый ряд 
проектов по снижению выбросов за-
грязняющих веществ в атмосферу. 
Ведется обновление агрегатов и на 
ТЭЦ-6 и ТЭЦ-7. Братский завод фер-
росплавов сообщал о модернизации 
систем газоотведения и обновлении 
фильтров на газоочистных установ-
ках.

Еще один шаг к чистому возду-
ху - обновление парка городского 
транспорта. С 2019 по 2023 год город 
получил 140 единиц экологически 
чистого общественного транспорта, в 
том числе автобусы и коммунальную 
технику на газомоторном топливе, 
а также современные троллейбусы.
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Усть-Кут ждут 
перемены: 
что появится 
в 2025-м

«Золотой» город  
или Почему  
в Бодайбо 
высокие цены

Северный прорыв
Четверг, 30 января, № 1Спецпроект

Продолжение на стр. 8 ‣

Мы пойдем 
на север!
8 из 32 районов Иркутской 
области относятся  
к северным: Бодайбинский, 
Братский, Казачинско-
Ленский, Киренский, Мамско-
Чуйский, Нижнеилимский, 
Усть-Илимский и Усть-Кутский.  
За свою историю эти 
территории пережили бурный 
расцвет и годы упадка, 
когда люди изо всех сил 
старались оттуда уехать. 
В некоторых более южных 
городах образовались 
целые микрорайоны 
бывших северян.

Сегодня на север Приангарья 
вновь обращено очень присталь-
ное внимание, заговорили об ин-
вестиционном потенциале и даже 
туристической привлекательности. 
Безусловно, места там красивые, 
природа потрясающая, богатства, 
таящиеся в недрах, обеспечивают 
работой тысячи людей, а налого-
выми поступлениями - бюджеты 
всех уровней. Именно благодаря 
северным лесам, нефти, газу, зо-
лоту и прочему наш регион вносит 
существенный вклад в экономику 
всей страны. Казалось бы, при та-
ких вводных города и поселения 
должны процветать и даже прирас-
тать населением. А что на самом 
деле?

Как живет сегодня север Иркут-
ской области? Именно этим терри-
ториям и посвящен наш специаль-
ный выпуск.
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«Чистый 
воздух» 
Братска

КОЛОНКА РЕДАКТОРАСеверная столица региона.  
Этой земле есть чем гордиться.
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ПЕРЕХОД НА ГАЗ
Одним из основных условий по 

очистке воздуха считается газифи-
кация, и Братск - один из немногих 
городов нашего региона, где она дей-
ствительно ведется.

- Завершено строительство вну-
трипоселкового газопровода протя-
женностью 14,14 километра в Пра-
вобережном районе и обеспечено 
подключение 300 домовладений к 
сетям газоснабжения, - отчитался 
перед местными жителями губерна-
тор Иркутской области Игорь Кобзев 
во время визита в январе.

Однако с переходом на газ возни-
кают некоторые сложности.

- Трубу подводят к дому, однако за 
подключение нужно платить, - делят-
ся в соцсетях опытом местные жи-
тели. - А заодно и переоборудовать 
всю систему отопления внутри дома. 
Это выходит в немалые суммы, по-
этому многие предпочитают ничего 
не делать.

Есть информация, что на 2025 - 
2026 годы запланировано вы-
деление 704,89 миллиона ру-
блей из федерального бюджета 
на перевод более 3,8 тысячи 
домовладений с угольного и 
печного отопления на газо-
вое. Возможно, это поможет 
решить проблему. А пока 
очень многие братчане 
не спешат пользовать-
ся уже доступным га-
зом.

НОВЫЕ ДАННЫЕ
Управление Роспо-

требнадзора по Ир-
кутской области опу-

бликовало данные мониторинга 
загрязнения атмосферного воздуха 
в Братске.

Аккредитованной лабораторией 
ФБУЗ «Центр гигиены и эпидемио-
логии в Иркутской области» на двух 
постах (ул. Баркова, 43а; ул. Енисей-
ская, 195) проводятся исследования 
по содержанию 30 приоритетных хи-
мических веществ.

С начала 2024 года проведено 9975 
исследований.

Превышение ПДК среднесуточной 
зарегистрировано:

 ✓ по бензопирену - в 67 пробах из 
150;

 ✓ взвешенным веществам - в 1 про-
бе из 75;

 ✓ гидроксибензолу - в 6 про-
бах из 75;

 ✓ фторидам неоргани-
ческим хорошо раствори-
мым - в 1 пробе из 75;

 ✓ формальдегиду - в 2 
пробах из 75;

 ✓ фтористым газо- 
образным соединениям - 

в 1 пробе из 75.
Превышение ПДК 

максимально разо-
вых зарегистриро-
вано:

 ✓ по пропанти-
олу-1 - в 8 про-
бах из 300;

 ✓ гидроксибензолу - в 7 пробах из 
300;

 ✓ формальдегиду - в 1 пробе из 300;
 ✓ дигидросульфиду - в 2 пробах из 300.
Как видно из приведенной стати-

стики, чаще всего в воздухе Братска 
превышено содержание бензопире-
на. Это вещество - продукт сгорания 
топлива различного происхождения. 

Главная его опасность в канцероген-
ном действии. При регулярном воз-
действии на человеческий организм 
он может спровоцировать развитие 
раковых заболеваний. Причем бен-
зопирен имеет неприятное свой-
ство постепенно накапливаться как 
в окружающей среде, так и в живых 
организмах.

30.01.2025
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КОММУНАЛКА

Северный прорыв Как дела

Главный источник загрязнений - промышленные гиганты.

«Чистый воздух» Братска
Окончание.  

Начало на < стр. 7.

Тепло и свет
Через несколько дней 
жители Приангарья 
получат новые 
квитанции  
за электроэнергию.

Отгремело бурное обсужде-
ние новых нормативов энер-
гопотребления. Напомним: в 
ноябре 2024 года жители Ир-
кутской области пережили на-
стоящий шок, узнав о том, что 
порог первого, социального 
диапазона дифференцирован-
ного тарифа будет составлять 
лишь 3900 кВт.ч в месяц. Для 
жителей многоквартирных 
домов с централизованным 
отоплением это вполне при-
емлемая цифра, а вот для тех, 
кто отапливается с помощью 
электрокотлов и теплых по-
лов, перспективы сложились 
пугающие: в зимние месяцы 
оплата электроэнергии могла 
возрасти в несколько раз!

Руководство Иркутской 
области в московских вы-
соких кабинетах доказыва-
ло, что нельзя все регионы 

страны уравнивать в мерах 
потребления этого ценного 
ресурса. В результате было 
принято несколько важных 
решений. Прежде всего вве-
сти сезонный коэффициент 
1,8, то есть увеличение 
диапазона на период 
с января по апрель 
2025 года. Еще 
один коэффи-
циент, уже пони-
жающий тариф на 0,7, введен 
для домов с подтвержденным 
электроотоплением. Нако-
нец, на части территории 
Иркутской области, а также 
Забайкальского края и Ре-
спублики Бурятия запрещен 
майнинг цифровой валюты, в 
том числе участие в майнинг-
пуле. Запрещен не насовсем, 
а с 15 ноября по 15 марта еже-
годно вплоть до 2031 года. 
В Иркутской области огра-
ничение распространяется 
на следующие территории: 
Аларский, Балаганский, 
Баяндаевский, Боханский, 
Жигаловский, Заларинский, 

Зиминский, Иркутский, Ка-
чугский, Куйтунский, Ниж-
неудинский, Нукутский, 
Ольхонский, Осинский, 
Слюдянский, Тулунский, 
Усольский, Усть-Удинский, 
Черемховский, Шелеховский 
и Эхирит-Булагатский рай-
оны, Ангарский городской 
округ, города Иркутск, Зима, 
Саянск, Свирск, Тулун, Усо-

лье-Сибирское, Черемхово.
Теперь наступил черед сбо-

ра данных. По итогам этого 
зимнего сезона можно будет 
предоставить федеральным 
властям более конкретные 
цифры: сколько именно 
электроэнергии тратят жи-
тели Иркутской области. Для 
этого собираются показатели 
с самых разных домовладе-

ний. Так что аномально те-
плая зима может еще подпор-
тить нам статистику.

А людям, чтобы подтвер-
дить свое право пользоваться 
понижающими коэффици-
ентами, нужно подтвердить 
наличие в доме электроото-
пления.

СПРАВКА «КП»
Для определения диапа-

зонов потребления электро-
энергии (подтверждающих 
применение коэффициента 
1,8) требуется предоста-
вить:
● копию паспорта граждани-

на РФ (страницы 1, 2);
● копию документа, под-

тверждающего право собствен-
ности;
● копию технического па-

спорта жилого дома, подтверж-
дающего наличие электроото-
пительных установок.

При отсутствии в техниче-
ском паспорте жилого дома от-
метки об электроотопительных 
установках либо при отсутствии 
технического паспорта потре-
битель должен заполнить графу 
«Информация о целях потре-
бления электроэнергии».

СПРАВКА «КП»
В 2019 году участниками проекта 

«Чистый воздух» стали 12 крупных 
промышленных центров: Братск, Крас-
ноярск, Липецк, Магнитогорск, Мед-
ногорск, Нижний Тагил, Новокузнецк, 
Норильск, Омск, Челябинск, Череповец 
и Чита. Сейчас в проекте участвует 
41 город России.

Чтобы меньше платить за электричество, нужно доказать, 
что оно используется для отопления дома.
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территории? Северный прорыв

Поможет ли мастер-план 
удержать отток населения.

Усть-Кут нынче у всех на слуху. Еще 
бы! В этом году здесь произошло по-
истине эпохальное событие: запу-
щено производство на новом заводе 
полимеров, построенном буквально 
с нуля. Такого в нашем регионе не 
было с советских времен!

Перед городом да и всем Усть-
Кутским районом открываются ра-
дужные перспективы: около 5 ты-
сяч новых рабочих мест, причем с 
солидными зарплатами. Вот только 
бурной миграции в новый промыш-
ленный центр пока не наблюдает-
ся. Да и местная молодежь предпо-
читает уезжать учиться в Иркутск, 
Красноярск или еще более далекие 
столичные города. Естественно, с 
намерением там и остаться. Про-
изводственники уже говорят о воз-
никающих сложностях: далеко не 
весь необходимый персонал мож-
но обеспечить вахтовиками, нужны 
и постоянные сотрудники. Чтобы 
изменить ситуацию, принимаются 
серьезные меры. Уникальный слу-
чай: бизнес выступает инициатором 
социального развития территории 
лишь для того, чтобы было кому ра-
ботать.

У НАС ЕСТЬ ПЛАН
Инициатором грядущих перемен 

выступает Иркутская нефтяная ком-
пания. Чтобы Усть-Кут стал привле-
кательным для жизни, будет создан 
проектный офис, который обеспечит 
комплексный подход к решению про-
блем территории. Планируется, что в 
его состав войдут представители биз-
неса, финансовых институтов, экс-
пертного сообщества, представители 
органов муниципальной, региональ-
ной, федеральной власти.

В 2024 году опять же по заказу ИНК 
был разработан мастер-план развития 
территории. Этот особый документ 
сродни Стратегии социально-эко-
номического развития. Он предусма-
тривает множество аспектов: привле-
чение инвесторов и описание особо 
интересных направлений для бизнеса, 
планы по развитию городской среды, 
инфраструктуры, социального карка-
са, образования, транспорта, улучше-

ние экологической обстановки. Все 
вместе должно превратить Усть-Кут в 
настоящую промышленную столицу 
нашего региона, буквально город-
сад, куда будут стремиться переехать 
высококвалифицированные специ-
алисты со всей России.

ПЕРВЫЕ ШАГИ
Уже сегодня в Усть-Куте ИНК стро-

ит целый микрорайон для будущих со-
трудников Иркутского завода полиме-
ров. К 2032 году в городе планируется 
построить более 67 тысяч квадратных 
метров жилья! Первые многоэтажки 
уже поднялись из фундаментов, в 2026 
году будут сданы в эксплуатацию два 
многоквартирных дома площадью 14 
тысяч «квадратов». Обещают, что в 
новом микрорайоне будут и все не-
обходимые соцобъекты: детский 
сад, школа, помещения для занятий 
спортом, разные кафе-магазинчики-
парикмахерские. В общем, это будет 
действительно современный микро-
район, а его инфраструктурой смогут 
пользоваться все жители города.

Уже сейчас компания занимается 
воспитанием будущих кадров: в од-
ной из местных школ с 2018 года дей-
ствуют ИНК-классы с углубленным 
изучением точных и естественно-на-
учных дисциплин. А в усть-кутском 
техникуме формируются корпоратив-
ные группы для студентов с возмож-
ностью прохождения оплачиваемой 
практики и последующего трудоу-
стройства.

МЕСТО ДЛЯ НОВЫХ ИНВЕСТОРОВ
Если уж началось промышленное раз-

витие территории, то требуется обеспе-
чить его необходимыми мощностями, 
а также удобной логистикой. Именно 
с этой целью был реализован масштаб-
ный проект по модернизации системы 
электроснабжения. Обеспечена возмож-
ность наращивания в перспективе мощ-
ности подстанции 220 кВ «Рассолы» до 
65 МВт. Объем вложений составил 7,5 
миллиарда рублей. На подстанции 500 
кВ «Усть-Кут» установили современное 
силовое оборудование. Модернизирован 
энерготранзит «Усть-Илимская ГЭС - 
Усть-Кут № 2», что значительно уве-
личило пропускную способность сети.

Одновременно идет капитальный ре-
монт моста через реку Лену. В 2024 году 
был завершен ремонт на левой стороне 
моста, сейчас работы ведутся на правой 
стороне.

- Демонтируют старые и укладывают 
новые плиты, - сообщают в правитель-
стве Иркутской области. - Эти работы 
планируется завершить к апрелю, после 
чего начнется обустройство подходов к 
мосту и установка освещения. Ожидает-
ся, что ремонт будет завершен в ноябре 
2025 года.

Предполагается, что ремонт моста по-
зволит решить проблему большегрузов, 
заполонивших город: пока это их един-
ственный путь к речным портам.

ПЕРСПЕКТИВЫ И РЕАЛЬНОСТЬ
Пока все социальные блага разра-

батываются и планируются, жизнь в 

Усть-Куте стремительно дорожает. И 
местные жители винят в этом именно 
появление нового производства.

- Из-за их зарплат аренда квартир 
стала неподъемной, семье со сред-
ним доходом это уже не по карма-
ну, - говорит 39-летняя Наталья. - За 
простую однушку придется отдавать 
около 30 тысяч рублей в месяц! Нам 
проще уехать в Иркутск или Красно-
ярск и жить там за те же деньги.

Выросла и стоимость продажи 
местной недвижимости: цены впол-
не сопоставимы с иркутскими. Одно-
комнатная в доме советского периода 
обойдется примерно в 3 миллиона 
рублей. Нужно быть действительно 
очень привязанным к этим местам, 
чтобы, имея возможность приобрести 
жилье практически в любой точке 
России (а кое-где оно обойдется и 
дешевле), оставаться в этом суровом 
краю.

- Дороги разбиты из-за этой строй-
ки, а нам от этого какая польза? - воз-
мущаются люди. - Если ты не рабо-
таешь вахтой или на новом заводе, 
то жить в Усть-Куте стало гораздо 
дороже, а к лучшему город при этом 
ничуть не изменился.

В общем, пока у подрастающего 
поколения не так много причин оста-
ваться в родных пенатах: вариантов 
для получения образования мало, 
мест для культурного досуга - тоже. 
Говорят, один из новых скверов мест-
ное хулиганье уже успело изрядно 
попортить. Теория разбитых окон в 
действии! И чтобы изменить сложив-
шуюся ситуацию, нескольких новых 
многоэтажек будет явно недостаточ-
но.

ШКОЛА ПОД УГРОЗОЙ?
В микрорайоне Мостоотряд Усть-

Кута идет строительство новой шко-
лы на 352 учащихся. Общая стоимость 
объекта - 960 миллионов рублей, при-
чем 618,1 миллиона рублей - привле-
ченные спонсорские средства, а 341,9 
миллиона рублей - из областного и 
местного бюджетов. Новое учебное 
учреждение по плану должно от-
крыться 1 сентября 2025 года, однако 
пока, по сообщению регионального 
правительства, готовность составляет 
лишь 9%. Чтобы подрядчик не сорвал 
сроки, обещают усилить контроль.

Светлое будущее 
Усть-Кута
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Теперь задача - сделать Усть-Кут привлекательным для жизни.
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В городе произошло поистине эпохальное событие: 
запущено производство на новом заводе полимеров.
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Северный прорыв Есть проблема

Кому по карману 
жить в Бодайбо.

Бодайбо заслуженно счита-
ется самым золотым местом 
на карте Иркутской области. 
Этот город и был основан в 
1863 году как приисковая 
Бодайбинская резиденция, 
обслуживающая прииски, 
находящиеся в бассейне ре-
ки Бодайбо. А в 1903 году 
Николай II подписал указ о 
присвоении поселку статуса 
города.

Нынче в Бодайбинском 
районе работают сразу не-
сколько крупных предпри-
ятий по добыче золота. При-
чем именно здесь уже начата 
промышленная разработка 
крупнейшего золоторудного 
месторождения в мире - Су-
хого Лога! Это сулит немалые 
инвестиции, появление но-
вых рабочих мест.

Однако пока Бодайбо успел 
прогреметь совсем другими 
достижениями, а именно - 
невероятно высокими цена-
ми на такие важные вещи, 
как авиабилеты и хлеб. Мы 
выяснили у местных жите-
лей, как они воспринимают 
грядущие перемены.

- Все думают, раз мы жи-
вем в районе, приравненном 
к северному, то получаем 
огромные прибавки к зар-
плате, - говорит жительница 
города Татьяна, мать двоих 
детей. - Районный коэффи-
циент и правда есть, но ведь 
эти выплаты предназначе-
ны для того, чтобы мы мог-
ли хотя бы раз в год вывезти 
детей на «большую землю» 
отдохнуть от сурового кли-
мата, обеспечить их необ-
ходимыми витаминами, то 
есть покупать свежие овощи, 
фрукты и другие продукты. А 
на деле это доступно очень 
немногим.

ПОЙМАТЬ БИЛЕТ
В конце ноября мэр Бодай-

бо Евгений Юмашев записал 
видеообращение в связи 
с повышением стоимости 
авиабилетов из Бодайбо в 
Иркутск. И без того нема-
лая цена - около 17 тысяч 
рублей - подскочила до 22 и 
даже 52 тысяч!

- Администрация готовит 
очередное обращение к Ми-
нистерству транспорта и до-
рожного хозяйства Иркут-
ской области, но не уверен, 
что будет толк. Тем не менее 
реагировать на этот беспре-
дел мы как-то должны, - ска-
зал мэр.

В январе 2025 года авиа-
компания «ИрАэро» объяви-
ла о спецтарифе для жителей 
Бодайбо. Теперь для людей, 
имеющих прописку в Бодай-
бо и Бодайбинском районе, 
действует сниженная цена. 

Но с оговорками: количество 
мест ограниченно, а билеты 
можно приобрести только в 
авиакассах.

Местные жители отреаги-
ровали бурно:

- Не у всех есть возмож-
ность приобретать билеты 
в авиакассе. Это неудобно. 
До нее нужно дойти, доехать, 
доползти! Не факт, что в кас-
се не скажут, что билетов на 
нужную вам дату нет. Не 
должно быть разницы между 
авиакассой и сайтом! Сама 
недавно пыталась купить би-
лет из Иркутска. Цены - 30 - 
32 тысячи!

- В кассу ехать специаль-
но?! Очень «удобно». В каком 
веке живем?

- Нам нужно перестать 
быть частью Иркутской об-
ласти. Думаю, нас легко от-

пустят, тут же ничего ин-
тересного - все убыточное, 
одни проблемы для регио-
нального бюджета. Надо, по-
хоже, в Бурятию подаваться, 
сразу Дальним Востоком ста-
нем, там и плюшки разные 
есть в виде дотаций.

- Отправляла маму с онко-
логией в Иркутск, платила 
без всяких скидок: ни про-
писка, ни справка по инва-
лидности не помогли.

- Ничего не поменялось: 
эта скидка и раньше была, и 

довольно немаленькая. Вот 
только воспользоваться ей 
очень сложно. Количество 
таких билетов ограниченно. 
Если поездку планируете за-
долго, то такой билет купить 
несложно. Но вот экстренно 
придется покупать уже за 20+ 
даже с бодайбинской про-
пиской.

В общем, пока ситуация с 
авиабилетами принципиаль-
но не изменилась: местным 
жителям по-прежнему нужно 
ловить относительно недо-

рогие билеты. Для сравне-
ния, авиаперелет из Москвы 
в Архангельск (расстояние 
около 1 тысячи километров и 
тоже северное направление) 
обойдется в среднем от 3 до 
6 тысяч рублей.

ГЛАВНАЯ ЦЕННОСТЬ
Еще одна «золотая» сенса-

ция из Бодайбо в этом году - 
резкий скачок цен на хлеб. 
Стоимость булки от един-
ственного производителя, 
хлебозавода «Пищевик», со-
ставляет 155 рублей.

- Продукты здесь всегда бы-
ли дорогие из-за удаленности. 
В конце 2024 года литр моло-
ка стоил около 180 рублей, 
десяток яиц - 170 рублей, ки-
лограмм курицы - 364 рубля, 
макароны (500 граммов) - 222 
рубля, килограмм картофе-
ля - 125 рублей, а килограмм 
чая - 1,7 тысячи рублей, - 
пояснила Марина Головина, 
ведущий специалист отдела 
экономического анализа и 
прогнозирования потребитель-
ского рынка администрации 
Бодайбо и района. - Бодайбо 

находится в 1,5 тысячи ки-
лометров от Иркутска. Про-
дукты доставляют либо по 
автодороге, либо поездом. 
Но ближайшая железнодо-
рожная станция - в 220 ки-
лометрах, в поселке Таксимо 
(Бурятия). Все это увеличи-
вает себестоимость товаров.

Руководство хлебозавода 
объяснило наценку повыше-
нием МРОТ и ростом рас-
ходов на сырье и транспорт.

Реакцию жителей угадать 
нетрудно:

- Сложная логистика? Да-
вайте возьмем Артемовский, 
поселок Мама и Витимский. 
Это даже намного дальше 
Бодайбо. Цена на хлеб - 91 
рубль.

- Не поленилась, полазила 
по интернету в поисках оп-
товых закупок муки, от 100 
тонн и выше. Не поверите, 
ближайшая оптовая база к 
нам - в Красноярске, сто-
имость 1 килограмма муки 
высшего сорта - 14 рублей 
50 копеек, 1-го сорта - 13 ру-
блей 50 копеек. И до станции 
Таксимо одно направление, 
без перецепления вагона. 
О какой дорогой логистике 
идет речь?

- Получу премию - куплю 
аж три булки хлеба, порадую 
семью деликатесом!

НАДЕЖДА НА МОСТ?
В этом году начинается 

строительство моста через 
реку Витим, который свяжет 
Бодайбо с «большой землей». 
Закончить его должны в 2028 
году. Такая переправа помо-
жет решить часть логисти-
ческих проблем, поскольку 
сейчас автомобильное сооб-
щение действует только ле-
том, когда ходит паром, и зи-
мой, когда установится лед. 
Трасса свяжет Бодайбинский 
район с Таксимо. Стоимость 
строительства составит 11,5 
миллиарда рублей.

Субсидированные билеты жители Бодайбо могут купить только в кассах авиакомпании,  
и количество их ограниченно. 
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Золотая столица Приангарья

Редактор выпуска: Анастасия КУРМАЗОВА. Телефон редакции 8 (3952) 208-008. Дизайн-макет: Сергей ЧЕРНЫХ.
По вопросам размещения рекламы обращайтесь к коммерческому директору Татьяне ПУЗАНОВОЙ: 8 (3952) 290-658. «Комсомольская правда», спецвыпуск «Северный прорыв».

Цены в Бодайбо всегда были высокими, так что большие зарплаты не делают людей богатыми.
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Клава 
Кока

Клава вместе с 
семьей выбралась 
в глэмпинг (сокра-
щение от «гламур-
ный кемпинг»). 
Для загородной 
поездки певица 
собрала макси-
мально удобный 
и практичный об-
раз с укорочен-
ной курткой трен-
дового болотного 
цвета от люксово-
го бренда Entire 
Studios. Куртец 
за 77 тыс. руб. 
Кока свела в 
ансамбле с ши-
рокими джогге-
рами и корич-
невыми уггами. 
А на голову на-
кинула меховую 
панаму от Diesel. 
Что ж, вполне 
себе вариант для вылазки за город. Вот только куртка как 
будто коротковата для русских зим. Впрочем, если вы за 
рулем, то в самый раз.

На стиле

Было бы здорово, если бы сра-
зу после новогодних праздников 
наступала весна. Увы. Поэто-
му свыкаемся с зимой и думаем, 
как проводить досуг. Например, 
можно отправиться на каток 
или уехать гулять за город. Де-
люсь с вами подборкой практич-
ных (а иногда не очень) образов 
от наших знаменитостей для 
активного отдыха на свежем 
воздухе.

Образы звезд комментирует 
журналист «КП», 

дипломированный стилист 
Ольга РОДИНА.

Виктория 
Боня

Вика отдыхает на одном из 
самых роскошных горнолыж-
ных курортов в Санкт-Морице 
в Швейцарии и ходит там… 
без штанов. Шутка, конечно. 
Просто Боня решила устро-
ить фотосессию в духе глянца. 
Короткие трикотажные шор-
ты блогер скомбинировала 
с топом и жакетом актуаль-
ного коричневого цвета. До-
полнила образ замшевыми 
шоколадными сапогами в 
сочетании с капроновыми 
гольфами. Плюс культовая 
замшевая сумка от The 
Row. С нашим климатом 
подобные эксперименты 
лучше не повторять.

Равшана Куркова
Актриса нарядилась в самый раз для российских 

холодов. Роскошный трехцветный полушубок из лисы 
она надела вместе с нежно-розовой шапкой-бояркой. 
В прошлом этот головной убор носили зажиточные 

люди и бояре, отсюда и название. Такие шапки 
были очень популярны в 80-е годы, а после 
выхода сериала «Слово пацана», кажется, 
снова вернулись в моду. Куркова дополнила 
образ классическими высокими 
сапогами.

Ольга 
Кабо

Актриса ча-
сто бывает в разных горо-
дах России на гастролях и 
фестивалях. При этом частые 
перемещения совсем не изматы-
вают Ольгу, она всегда выглядит 
свежо и нарядно. Недавно Кабо 
ездила в Смоленск, где выгуляла 
куртку с ягодным принтом, а на го-
лову накинула яркую красную шап-
ку. Дополнила образ практичными 
черными джинсами и ботинками на 
плоском ходу.

З а т е й н и к 
Демна Гва-
салия  из 
Balenciaga явил 
миру еще один 
шедевр - юбку, 
собранную из 
старых соро-
чек, перчаток 
и бог знает 
чего еще. Но-

сить сложно-
сочиненную 
вещь дизай-
нер предла-

гает с таким 
же концептуаль-
ным топом. Но 
главное во всей 
этой истории  - цена: 
634 тыс. руб.

Актуальные тенденции из мира 
моды, рекомендации 
по подбору гардероба 
и советы стилиста - 
в разделе «Женские 
секреты» на сайте  
KP.RU/WOMAN/MODA

Да в городе разве зима?!  Да в городе разве зима?!  
Подбираем образ Подбираем образ 

для отдыха на природе для отдыха на природе 
вместе со звездами.вместе со звездами.
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Мария Кожевникова
Многодетная мама Мария Кожевникова утепли-

лась по полной программе. Объемный трикотаж-
ный костюм (пригодится в любую зиму!) она надела 
под черную куртку. А на ноги надела мунбуты - или, 
как их еще называют луноходы. Идеальный вари-
ант обуви для сугробов. Не хватает только шапки.

Юбка  
из старья

МОДА, СТОП!МОДА, СТОП!
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Спеши бразды взрывать,  Спеши бразды взрывать,  
почуя снег!почуя снег!
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Некоторые предполагают, что жизнь 
музыкального театра начинается, ког-
да в зрительном зале гаснет свет, а 
актеры, музыканты, режиссеры и все 
остальные причастные к общему пре-
красному делу живут от спектакля к 
спектаклю. Ну а мы скажем, что те-
атр – это один большой слаженный 
организм, который не прекращает 
свою работу ни на секунду! Жизнь 
в нем не просто бьет ключом, а уже 
кипит и бурлит с раннего утра до 
позднего вечера.

– Считается, что самый 
главный человек в теа-
тре – артист, – рас-
сказывает Виктор 
Олин, главный ди-
рижер Иркутского 
областного музы-
кального театра 
им. Н. М. Загур-
ского. – Однако в 
его работе, кроме 
непосредствен-
но актерской игры, 
аккумулированы ре-
зультаты труда многих 
других цехов: костюмеров, 
постижеров, художников, 
режиссеров, дирижеров, 
концертмейстеров, музы-
кантов, сидящих в оркестровой яме, 
и даже уборщиков, которые готовили 
сцену перед показом. В процессе спек-
такля мы вместе делаем одно дело – 
стремимся порадовать зрителя! Важ-
но, чтобы человек получил эмоции, 
эстетическое удовольствие, напитался 
новыми впечатлениями, переживани-
ями и ощущениями.

Подробнее о жизни театра, его глав-
ных людях и событиях «Комсомолка» 
поговорила с главным режиссером Ана-
стасией Гриненко и главным дириже-
ром Виктором Олиным.

ГОД УНИКАЛЬНЫХ ПОСТАНОВОК
Сейчас в разгаре 84-й театральный 

сезон. В стенах музтеатра его уже на-
звали годом уникальных постановок. 
Иркутскому зрителю представят во-
семь спектаклей: пять – на большой 
сцене и три – на малой. Некоторые из 
них уже увидели свет: «Волшебник Из-
умрудного города» (6+), «Антигона» 
(16+), «Довлатов. Про любовь» (16+), 
«Аленький цветочек» (0+). Режим ра-
боты плотный у всех 350 сотрудников 
театра. Впереди еще четыре непростые 
премьеры. Но при этом у коллектива 
находится время для генерации идей, 
как еще удивить искушенного зрителя.

Кстати, идеи постановок рожда-
ются по-разному. Порой коллектив 
долгие годы вынашивает концепцию, 
которая ждет своего времени. Редко, 
но бывает, что уже утвержденные те-
мы так и остаются только планами. 
А бывает, что просто звезды в небе 
сошлись:  мысль, поразившая коллек-
тив, настолько хороша, что захотелось 
воплотить ее на сцене в короткие сро-
ки! Именно так появился семейный 
мюзикл «Волшебник Изумрудного 
города» (6+). Премьера, полюбивша-
яся жителям Иркутска, открыла 84-й 
сезон в сентябре 2024 года.

Красочное многофигурное действо 
готовилось не один месяц. По эски-
зам художника Юлии Бабаевой по-
шивочный цех сотворил больше 140 
костюмов, истратив километры тка-

ни. Танцеваль-
ные номера с 
хореографом 

Дмитрием Яку-
бовичем во время 

долгих репетиций 
отрабатывали все за-

нятые артисты в двух 
составах – и балет, и хор, 
и солисты. Немало уси-
лий приложила главный 

хормейстер театра Наталья Ладыгина. 
Специально для занятий по вокалу 
из Москвы пригласили педагога-ре-
петитора Людмилу Подлесную. Ну и, 
наконец, сложнейшую музыкальную 
партитуру освоил симфонический ор-
кестр под руководством главного ди-
рижера театра Виктора Олина.

– Я очень хотела поставить спек-
такль «Волшебник Изумрудного горо-
да» (6+) в Иркутске. Это лучшее, что 
было написано для детей за последнее 
время: одна из самых мудрых сказок 
нашего детства. Герои искали ум, до-
брое сердце и храбрость, но на самом 
деле все это у них, конечно, было. Им 
не хватало лишь веры в себя. Навер-
ное, главная мысль спектакля – верить 
в себя и свою мечту, тогда все обяза-
тельно получится. Идти по дороге из 
желтого кирпича вовсе не страшно, 
тем более если рядом верные друзья, 
с которыми все трудности по плечу. 
Это важная работа, и она понрави-
лась зрителю, ведь билеты раскупают 
очень быстро, – рассуждает Анастасия 
Гриненко.

МЕЧТЫ И КЛЮЧЕВЫЕ СОБЫТИЯ  
В ЖИЗНИ АНАСТАСИИ ГРИНЕНКО

«Многие мечтают работать в кино 
и театре, но не все считают, что до-
стойны этого предназначения».

Желание посвятить жизнь театру по-
явилось у Анастасии Гриненко еще в 
детстве. Все началось с кружка самоде-
ятельности, где она школьницей хва-
талась за любую возможность, чтобы 
хоть ненадолго оказаться на сцене и 
прикоснуться к миру грез.

– Девочке нужно в теа-
тральный, – произнесла 
член районного отдела 
народного образования, 
увидев Раневскую в испол-
нении юной Анастасии в 
учебной постановке «Виш-
невый сад».

Однако у родителей будуще-
го главного режиссера были другие 
планы:

– По наставлению мамы я должна 
была стать сурдопереводчиком. В своих 
мечтах она видела, как я сижу и пере-
вожу передачу «Время» на телеканале.

Но Анастасия поступила в педин-
ститут на психолога. После выпуска 
девушка даже успела недолго порабо-
тать в школе по специальности. Од-
нако такая жизнь быстро наскучила. 
Собравшись с духом, Анастасия по-
дала документы в Академию искусств, 
чтобы выучиться на актера и режис-
сера музыкального театра.

Служба Анастасии в музыкальном 
театре им. Н. М. Загурского началась 

в 2023-м. Вспоминая тот год, режиссер 
в шутку сравнивает себя с перышком 
из фильма «Форрест Гамп»:

– Очень многое в моей жизни проис-
ходит благодаря счастливому случаю. 
Я просто шагаю в неизведанное, дове-
ряюсь судьбе и знаю, что она приведет 
меня к чему-то хорошему. К примеру, 
в 2019 году произошло мое знакомство 
с Иркутским музыкальным театром. 
Пригласили из Минска ставить сказку 

«Летучий корабль» (6+). Дружба, 
которую я тогда обрела с кол-

легами, не оборвалась даже 
после моего отъезда.

В 2022 году Анастасия 
вновь вернулась в Иркутск 
в качестве приглашенного 

режиссера, чтобы воплотить 
на сцене спектакль «Мертвые 

души» (12+). Тогда ей поступи-
ло предложение остаться в Сибири. 
Однако на такой серьезный шаг она 
решилась не сразу. В 2023-м Анастасия 
опять прибыла в музтеатр имени Н. М. 
Загурского, чтобы поставить мюзикл-
водевиль «Сватовство гусара»(12+).

– Только тогда и решила, что оста-
юсь, – вспоминает Анастасия.

По мнению главного режиссера, в 
разных городах люди по-разному хо-
дят в театры. К примеру, Иркутск – 
театральный город, а зритель тут очень 
образованный. Сибиряки любят се-
рьезные произведения. Так, большим 
успехом пользуются лирико-коми-
ческая опера «Старший сын»(12+) и 
сложный мюзикл «Декабристы»(12+).

– Очень приятно, что у жителей горо-
да есть культурные традиции и можно 
похвастаться полными залами. При 
этом пытливая публика очень внима-
тельно наблюдает, рассуждает, диску-
тирует, – уточняет Анастасия. – Наши 
зрители умеют глубоко сопереживать и 
проникаться происходящим на сцене.

Осознание этого очень помогало 
Анастасии быстрее адаптировать-
ся к новому городу и месту работы. 
Толком-то и времени не было, чтобы 
подумать об изменениях в жизни, ведь 
забот много: постановки и премьеры 
всегда идут одна за другой.

АВАНТЮРА АВАНТЮР
Одним из главных событий 84-го 

сезона многие называют спектакль 
«Антигона» (16+) – ремейк рок-оперы 
композитора Владимира Соколова, 
созданной 30 лет назад. В грандиозной 
и масштабной постановке по мотивам 
одноименной древнегреческой траге-

30.01.2025 Встреча

Виктор Олин, 
главный дирижер.

Регина РАХИМОВА

Чем удивит Иркутский 
областной музыкальный 
театр им. Н. М. Загурского?

Сказка «Волшебник 
Изумрудного города» (6+) —  

феерия музыки,  
песен, танцев  

и чудес  
на сцене

    Главный человек      для нас – зритель!

«Антигона» — ремейк рок-оперы композитора 
Владимира Соколова, созданной 30 лет назад

«Я перышко  
из фильма  

«Форрест Гамп», 
которое ветер 

уносит  
в неизведанное».
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дии Софокла задействованы солисты, 
хор, артисты балета, симфонический 
оркестр и рок-группа. «Антигона» 
(16+) повествует о времени, когда ве-
ликолепными Фивами правили сыно-
вья царя Эдипа. Однако жажда власти 
рассорила братьев – Этеокл изгнал 
Полиника. Оскорбленный царевич 
собрал войско и пошел на Фивы во-
йной. Кровопролитная битва унесла 
жизни обоих наследников.

– Инициатива поставить «Анти-
гону» (16+) принадлежит Татьяне 
Мезенцевой, директору музыкального 
театра, и Ларисе Митрофановой, ру-
ководителю литературно-драматурги-
ческой части. Это вообще была аван-
тюра авантюр, конечно, – улыбается 
Анастасия Гриненко.

Постановочной команде пришлось 
приложить немалые усилия, что-
бы вернуть спектакль зрителю. 
Ведь ноты не сохранились, в 
распоряжении была лишь 
старая видеозапись. Для 
восстановления музыки об-
ратились к Александру Пан-
тыкину, композитору из Ека-
теринбурга, рок-музыканту, 
лауреату Российской националь-
ной театральной премии «Золотая ма-
ска». Мастер дописал авторские но-
мера в той же стилистике, бережно 
сохранив основные темы, задуманные 
создателем оригинала.

Особенную атмосферу создает эф-
фектная, броская и внушительная 
сценография, выполненная Сергеем 
Новиковым, художником-постановщи-
ком из Санкт-Петербурга. Как призна-
ется мастер, работать над спектаклем 
он согласился не задумываясь. В сво-
ем сценическом решении стремился 
быть ближе именно к музыкальному 
материалу.

– Мы дали жизнь спектаклю, кото-
рый уже ушел в прошлое и не факт, 
что вернулся бы. Доказали, что он 
может существовать в настоящее 
время и что его, возможно, за-
хотят поставить снова, – до-
бавляет Анастасия.

Перед премьерой, которая 
состоялась в декабре 2024-го,  
люди покупали билеты с 
осторожностью. Многим 
была незнакома эта рок-
опера со странным назва-
нием, которая ставилась 
всего один раз. Однако 
сейчас билеты на показы 
раскупают за месяц.

– Риск, который действительно оку-
пил себя, – так говорят в театре об 
«Антигоне» (16+).

НАШ ЭКСКЛЮЗИВ
В планах музтеатра удивить иркут-

ского зрителя двумя уникальными и 
эксклюзивными постановками. Уже 
в марте сибирякам представят премье-
ру «Горе от ума» (12+). Воплотить в 
жизнь музыкальную версию шедевра 
русской драматургии приглашен Фи-
липп Ра-зенков – лауреат Российской 
национальной театральной премии «Зо-
лотая маска», режиссер, чья бле-
стящая постановка – мюзикл 
«Декабристы» (12+) – очень 
полюбилась иркутянам.

– В России впервые будет 
поставлен мюзикл по мотивам 
комедии в стихах Александра 

Грибоедова. И мы первыми 
взялись за этот проект, – 
объясняет главный 
режиссер Анастасия 
Гриненко. – Артисты 
трудятся 6 дней в неделю 

с утра до позднего вечера. 
А ведь еще продолжаются 

ежедневные репетиции спекта-
клей из основного репертуара.

Особая роль отведена эффектно-
му сценографическому решению 
и оригинальным костюмам, соз-
данным художником-постановщиком 
Елисеем Шепелевым, также известным 
иркутскому зрителю по мюзиклу «Де-
кабристы».

Ироничная постановка по мотивам 
комедии Александра Грибоедова «Горе 
от ума» (12+), оригинальное либретто 

драматурга Евгения Муравьева и вдох-
новляющая музыка композитора Вла-
димира Баскина – для школьников и их 
родителей, студентов и преподавателей, 
для тех, кто любит классику и не только.

– Мы гордимся тем, что у нас есть 
такие уникальные и неординарные 
постановки, – отмечает главный ди-
рижер музыкального театра Виктор 
Олин. – Премьеры имеют успех у пу-
блики, спектакли прошли уверенно 
и успешно. Сейчас идет подготовка к 
премьере мюзикла «Горе от ума» (12+). 
Это опыт несколько лабораторного ха-

рактера, ведь классика представлена 
в жанре мюзикла. Есть музыкальные 
задачки, которые страшно интересно 
решить. Я уверен, все получится. Глав-
ное, чтобы зритель принял.

МЕЧТЫ И КЛЮЧЕВЫЕ СОБЫТИЯ  
В ЖИЗНИ ВИКТОРА ОЛИНА

«Все решила одна-единственная 
встреча».

Стать дирижером было юношеской 
мечтой Виктора Олина. Однако все 
решила одна-единственная встреча. На 
втором курсе будущий главный дири-

жер решил посетить представление 
Московского театра «Новая опе-
ра» имени Е. В. Колобова, кото-

рый приехал с гастролями в 
его родной город.

– Коллектив очень 
много гастролировал по 
стране со спектаклями, 
которые раньше либо 

не звучали вообще, либо 
крайне редко. Это было что-

то новое и неожиданное. Дири-
жером театра был великий Евгений 
Колобов. Он был яркой и значимой 

личностью в музыкальной культуре 
нашей страны. Он поднял профессию 
на высочайший уровень. И однажды 
я попал на встречу, где Евгений Вла-
димирович отвечал на вопросы по-
клонников. Тогда я услышал из его уст 
простую мысль, зацепившую за живое 
и изменившую жизнь: «Те компози-
торы, которых мы считаем классика-
ми, – это не памятники, не идолы. Это 
были живые люди, которые писали 
живые истории с живыми человече-
скими эмоциями. Это мы сделали из 
них катехизис». – После этих слов у 
Виктора сразу изменилось отношение 
к дирижерскому делу.

«Нужно оказаться ко двору».
В 2018 году Виктора Олина, тогда 

главного дирижера Краснодарского 
музыкального театра Творческого объ-
единения «Премьера имени Гатова», 
пригласили на постановку мюзикла 
«Барышня-крестьянка».

– Во время работы над этим спек-
таклем и произошло творческое зна-
комство с иркутским театром. Работа 
проходила очень комфортно, коллек-
тив мне понравился, и когда затем по-
ступило предложение возглавить театр 
в качестве дирижера, оно меня заинте-
ресовало, – признается Виктор Олин.

Но решение переехать в Иркутск да-
лось непросто. Ведь кроме бытовых 
нюансов, по мнению Виктора, есть 
профессиональные: надо стать авто-
ритетным, востребованным, нужным, 
а главное, своим для коллектива.

– Как говорится, очень важно ока-
заться ко двору, – шутит главный ди-

рижер. Должен сложиться хоро-
ший творческий тандем. Можно 
сказать, что процесс адаптации 
еще продолжается. Театр – жи-
вой организм, каждый день нужно 
искать общие решения, компро-
миссы, общий язык с новыми 
артистами. Тут другой вопрос – 
острая нехватка оркестровых му-
зыкантов. Не только у нас – это 
тенденция по всей стране.

НОВЫЙ ФОРМАТ
84-й сезон будет закрыт мас-

штабной и очень значимой по-
становкой. В рамках культур-
но-патриотического проекта 

«Летят журавли», посвященно-
го 80-летию Победы в Великой 
Отечественной войне, зрителю 
представят мировую премьеру – 

музыкальный спектакль по мотивам 
произведения «Вечно живые» Вик-
тора Розова.

К написанию оригинальной музы-
ки и либретто привлечены извест-
ные российские деятели культуры и 
искусства – композитор Артур Байдо 
и драматург Константин Рубинский. 
Творческий материал создается экс-
клюзивно для иркутского театра.

Сюжет спектакля очень трогатель-
ный, эмоционально непростой и тра-
гичный. Премьера пройдет в дни празд-
нования Великой Победы в 2025 году.

Проект «Летят журавли» реализуется 
Иркутским музыкальным театром со-
вместно с Автономной некоммерче-
ской организацией «Грани искусства» 
на средства гранта, предоставленного 
Президентским фондом культурных 
инициатив.

30.01.2025для вас

Драматург Константин Рубинский, 
главный режиссер Анастасия Гриненко

Еще одна премьера  
84-го сезона — 
«Антигона» (16+)

    Главный человек      для нас – зритель!

«Иркутск – 
театральный 

город  
с образованным 

зрителем».

«Горе от ума»: сначала шедевр 
создается на эскизе
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Узнавайте первыми о новостях 
Иркутского музыкального театра 
на сайте irk.kp.ru, в эфире Радио 

«Комсомольская правда» в Иркутске 
(91,5 FM), а также телеканала 

ТИВИСИ.
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История приюта началась 
15 лет назад с одного львен-
ка.

- У меня никогда не бы-
ло цели содержать больших 
кошек. Это мне казалось не-
возможным. Хотя любовь к 
ним была с детства. Я жила 
у зоопарка и пропадала там 
целыми днями: занималась 
в клубе юных биологов, - 
рассказывает Елена Княги-
ничева, хозяйка приюта, она 
встречает бригаду ветери-
наров и пытается удержать 
любопытного волкодава 
Грома. - Спустя много лет 
я познакомилась с дресси-
ровщиками, у которых был 
львенок, совсем еще коте-
нок, они использовали его 
на фотосессиях. Так вышло, 
что большую часть времени 
зверь жил у меня.

В полгода животное ста-
ло не нужно хозяевам, его 
планировали отдать в цирк. 
Но Елена так привязалась к 
львенку, что решилась оста-
вить его у себя. Так в семье 
появились первый большой 
хищник и первый вольер.

«Когда ты что-то очень лю-
бишь, оно тебя само нахо-
дит», - считает Елена.

И животные действитель-
но стали ее находить. Сле-
дующим был тигр Лайф. Он 
достался Елене с рахитом и 
последствиями перелома ла-
пы. Двух леопардов отправил 
Департамент природополь-
зования Москвы. Они жили 
в городской квартире, один 
случайно выбрался через ок-
но на улицу.

Двух пантер люди завели 
как домашних животных, но 
не справились.

Львицу Клеопатру конфи-
сковали в поезде, который 
ехал из Санкт-Петербурга в 
Москву. Везли ее в коробке: 
животное громко кричало, 
стало понятно, что внутри 
не щенок и не котенок, а ра-
неный и избитый львенок.

Самка ягуара жила в цирке 
шапито. Какая-то большая 
кошка изуродовала ей лапу. 
Владельцы упустили момент, 
когда нужно было обращать-
ся к врачу. Привезли ее в ве-
теринарную академию позд-
но, зверю ампутировали лапу 
и лопатку. Кошку оставили в 
клинике: доход на трех лапах 
она принести уже не могла.

Тигрицу Фуфу нашли на 
улице в Подмосковье. На ней 
был ошейник. Настолько ту-
гой, что практически врос в 
шею.

У каждого животно-
го - своя история бед и 
несчастий. Львица Ку-
саса, к которой при-
ехали врачи, наверное, 
исключение.

- Кусасу и ее сестру, 
двух белых львят, при-
везли из Африки офи-
циально. Так получи-
лось, что на карантине 
они жили у меня все 
лето. Бегали по участ-
ку, играли с собаками. 
Но было понятно, что 
у Кусасы проблемы со 
здоровьем. И рахит, и не-
правильное развитие тазо-
бедренных суставов, - вспо-
минает Елена. - Львица 
осталась у меня. Мы долго 
ее лечили. Купили большой 
надувной бассейн и застав-
ляли плавать, чтобы она на-
ращивала мышцы. Иначе не 
смогла бы ходить. А теперь 
не только ходит, но и бегает.

Львица живет у Елены уже 
11 лет, в дикой природе она 
давно бы погибла. Но два 
года назад у животного на-
чались проблемы с крово-
течениями из носа, затем 
с глазами. Львица ослепла, 
появилась глаукома, боли - 
год врачи пытались лечить 
животное препаратами. Но 
ситуация не улучшилась.

ВСЕ КАК У ЛЮДЕЙВСЕ КАК У ЛЮДЕЙ
Мобильная операцион-

ная разворачивается пря-
мо в доме. Пока часть бри-
гады готовит помещение, 
препараты и инструменты. 
Анестезиолог Сергей идет 
к Кусасе. Кошку нужно по-
грузить в «сон», она хоть и 
ручная, но все-таки хищник.

Из вольера (у каждого 
животного есть свое поме-
щение и уличная террито-
рия) Кусасу несут на одеяле 
несколько человек. Весит 
зверь больше 70 кг. И это не 
самый тяжелый пациент го-
спиталя. У врачей был опыт 
работы с белым медведем.

На раскладной операци-
онный стол положен наду-
вной матрац, чтобы живот-
ное не теряло температуру 
во время манипуляций. 
Врачи готовятся: выбирают 
инструменты, переодевают-
ся, надевают перчатки. Пи-
щат датчики оборудования.

Все как у людей. Только 
из-под синей одноразовой 
простыни свисает длинный 
хвост с кисточкой.

Оперирует офтальмолог 
Анна, ей ассистирует Ма-
рина. Помогает Надежда. 
 Сергей следит за тем, что-
бы львица не проснулась. 
Операция длится несколько 
часов. Еще несколько часов 
врачи будут наблюдать па-
циентку.

Подмосковье, наверное, 
самая ближняя точка для 
 командировок госпиталя. 
Врачи выезжали для помо-
щи и на Кавказ, и на Даль-
ний Восток. Уже 20 лет 
группа ветеринаров рабо-
тает с дикими и экзотиче-

скими животны-
ми там, где никто 
больше не может по-
мочь.

- Наш первый посто-
янный проект - сопрово-
ждение питомника редких 
видов журавлей в Окском 
заповеднике. С 2002 года мы 
ездим туда на дружеских на-
чалах, - рассказывает Сер-
гей Гершов, руководитель 
проекта «Госпиталь дикой 
природы». - Со временем 
нас стали приглашать все 
больше и больше. Многие 
организации не могут опла-
тить работу ветеринаров. 
Это и заповедная система, 
и НКО, и госорганизации, и 
просто люди, которые нахо-
дят травмированных диких 
животных.

Пять лет назад врачи за-
регистрировали фонд. Во-
лонтеры организации: оф-
тальмологи, стоматологи, 
гастроэнтерологи, хирур-
ги - врачи высокой квали-
фикации.

Много совместной рабо-
ты и с другими некоммер-
ческими организациями. 
Например, с центром «Во-
ронье гнездо». Они зани-
маются травмированными 
и больными птицами. С 
«Центром спасения медве-
жат-сирот», куда каждый 
год попадает больше деся-

ти крошечных детенышей. 
Там их выхаживают, помо-
гают вырасти и стать само-
стоятельными медведями, 
способными к жизни в лесу.

Самые частые пациенты 
госпиталя: ежики, белки, 
лисы, птицы. Откуда же бе-
рутся львы и ягуары?

- В России все не очень 
хорошо в плане неконтро-
лируемого разведения и 
продажи хищников. Сей-
час хоспис «Дом тигра» со-
вместно с чиновниками раз-
рабатывают инициативу по 
упорядочиванию разведе-
ния таких животных. Чтобы 

оно было легально, 
контролируемо, с пле-
менной книгой. А ес-
ли поголовье не под-
лежит разведению, то 
все животные должны 
быть стерилизованы. 
Огромное количество 
львят, тигрят и про-
чих крупных кошек 
попадают в частные 
руки, - говорит Сер-
гей.

Таких животных 
в природу не вы-
пустишь. Поэтому, 
когда возникает кон-
фликтная ситуация 
и люди больше не 

могут содержать 
зверя, остается 
либо эвтаназия, 
либо зоопарк. 
Но там тоже не 

могут принять 
всех нуждающихся.

- Покупка экзотического 
животного - это совершен-
но не о любви к природе. 
Это история про баловство 
и безответственность. И это 
поощрение черного рынка 
животных: пока есть спрос, 
будет предложение, - добав-
ляет Елена. - У меня хоро-
шие условия для животных, 
но я прекрасно понимаю, 
что они не должны жить так! 
Они должны жить в приро-
де. Но у тех, кто попал ко 
мне, не было такого шанса.

ЖИВОТНОЕ  ЖИВОТНОЕ  
ПРИШЛО С БЕДОЙПРИШЛО С БЕДОЙ

Операция идет уже не-
сколько часов.

Анна Лабузова хотела быть 
актрисой. Но, выросшая 
в семье медиков, пошла 
учиться на врача. Только 
не «человеческого», а «зве-
риного».

- В клинике все привычно 
и удобно. Операционный 
стол, хорошее освещение, 
ассистенты. А когда выез-
жаешь с госпиталем, всегда 
есть элемент неожиданно-
сти, организм мобилизуется 
максимально, - рассказыва-
ет Аня, хирург-офтальмо-
лог. - Для меня наслаждение 
быть в команде. Особенно 

Кусаса не значит «кусаться»Кусаса не значит «кусаться»

Видео, как делают 
операцию львице, 
смотрите  
на нашем сайте KP.RU
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Львицу Кусасу  
под наркозом бережно 
несут на операцию...
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...в «палате» 

с ней работает 
опытная бригада 

ветеринаров. 

Окончание.  
Начало < стр. 1.
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 � ВОЗВРАЩАЯСЬ К ТЕМЕ

«По немощи своей 
телесной покинул ее»
Ольга АДЛЕР 
(«КП» - Красноярск»)

Агафья Лыкова 
посреди зимы осталась 
на заимке одна - 
помощник не выдержал 
суровых условий.

Георгий Данилов, священник 
из Орска Оренбургской обла-
сти, на помощь к знаменитой 
отшельнице прилетал уже в 
третий раз. Они давние зна-
комцы. Но, увы, нынче дьякон 
Георгий пробыл у Карповны не 
так долго, как собирался. Го-
ворят, подвело здоровье. Как 
живет сейчас лесная молит-
венница, рассказал «КП» - 
Красноярск» ее духовник, ие-
рей Игорь Мыльников.

Этой весной бабушке 
Агафье исполнится 80 лет. 
Здесь, в тайге, она родилась, 
здесь провела всю жизнь. Су-
ровейшие условия, тяжелый 
труд - почти без передыш-
ки. Такое вынесет далеко не 
каждый.

Конечно, огромное под-
спорье - помощь друзей-
благотворителей, что 
не оставляют ее годами. 
Отправляют вертолеты 
с продуктами и лекар-
ствами, сеном для коз.

Кроме того, к отшель-
нице дважды в год при-
летает десант волонтеров 
из московского техноло-
гического университе-
та (РТУ МИРЭА). Так 
продолжается больше 
десяти лет.

С Агафьей постоян-
но на связи сотрудники 
заповедника «Хакас-
ский», на территории 
которого расположи-
лась заимка. Опека-
ют, можно сказать, 
по-родственному.

И главное: бабушку 
поддерживает старо-
обрядческая церковь 
(РПСЦ). Окормляет, 
заботится, подбирает 
помощников.

Этой зимой к Ага-
фье собирался помощник 
из Томска. Но поездка со-
рвалась, человек заболел.

- Услышал об этом дьякон 
Георгий Данилов, он как раз 
был у нас в гостях, - расска-
зал иерей Игорь Мыльни-
ков. - Тут же предложил: 
давайте поеду я? Помогу 
перезимовать!

Прошлой весной имя свя-
щенника Георгия Данило-
ва звучало на всю страну. 
Страшным наводнением 
затопило старообрядческий 
храм в Орске, где он жил. 
Могли погибнуть старинные 
иконы и книги. А он ради 

святынь ринулся в студеную 
воду, снял иконы, поднял на 
второй этаж храма.

В конце ноября дьякон Ге-
оргий был на заимке, в Си-
бири. Уже третий раз. И вот 
вернулся снова.

Правда, несмотря на дав-
нее знакомство, особенного 
лада между ними не было. 
Карповна частенько ворчала 
на помощника. Ей казалось, 

Георгий многое делает не 
по церковным правилам. 
Поэтому принимать его 
помощь «не мОжно»!

Он сетовал: «Труд-
ный человек Агафья, что 
уж…». Тогда не ужились.

Но на этот раз бабушка 
встретила Георгия при-
ветливо. Предполага-
лось, свя щен ник-герой 
пробудет у отшельницы 
всю зиму, возьмет на се-
бя тяжелую работу. Но не 
вышло. Несколько недель 
на заимке, и дьякон засо-
бирался обратно - подвело 
здоровье.

- Помощник по немо-
щи своей телесной поки-

нул ее, - поделился духовник 
Агафьи. - Вернулся домой, 
в Орск.

Так что отшельница опять 
одна. Но, по словам иерея 
Игоря Мыльникова, своим 
одиночеством не тяготится:

- Тем более рядом с ее за-
имкой кордон, где живет 
Анатолий, инспектор запо-
ведника «Хакасский». Он по 
мере возможности приходит 

на помощь. Сейчас и мы го-
товим экспедицию к Ага-
фье. Доставим продукты, 
сено для коз. Думаю, будем 
у нее после Богоявления, 
Крещения Господня.

во время экстренных слож-
ных операций, где работа 
длится до ночи. Все на пре-
деле своих возможностей, 
но максимально друг дру-
га поддерживают. Чувство 
локтя - это действительно 
здорово. В жизни такое бы-
вает редко, а в операцион-
ной почти всегда.

В свете лампы, с маской 
на лице, Анна выглядит 
очень сосредоточенной.

- Если ты врач - ты лю-
бишь медицину. Саму воз-
можность лечить и помо-
гать. Очень сопереживаю 
владельцам. Животное при-
шло с бедой, и я знаю, 
что помогу - все бу-
дет хорошо. А вла-
дельцы испыты-
вают бессилие и 
стресс. И часто 
это животное - 
е д и н с т в е н н о е 
важное, что есть 
у человека, - раз-
мышляет Анна.

Есть у госпиталя 
пока небольшой, но 
свой стационар. В 
Истринском районе 
Московской обла-
сти врачи принимают и ле-
чат самых разных зверей и 
птиц. Каждый год не мень-
ше пятидесяти животных 
возвращаются в природу.

Надежда Яковенко, врач 
визуальной диагностики, де-
лает животным УЗИ, вспо-
минает, что в ветеринарный 
вуз семья провожала со сле-
зами - все были против та-
кого выбора.

- Больше 16 лет я в про-
фессии. Как-то коллеги 
предложили съездить во-
лонтером в Окский запо-
ведник. И началось! Это 
был новый опыт и знания. 
С тех пор я постоянно в 
командировках. В работе с 
дикими животными нужно 
постоянно учиться, поэто-
му читаю и медицинскую 
литературу. Какие-то ме-
тоды и идеи черпаю там. 
Очень запомнилось, ког-
да я делала УЗИ дельфину, 
прямо в воде. Львы и тигры 

для меня уже обыденность.
У всех врачей-волонте-

ров есть и основная рабо-
та, семьи, кто-то не был в 
отпуске уже несколько лет. 
Количество пациентов не 
уменьшается.

- Сейчас у нас нет воз-
можности размещать жи-
вотное на реабилитацию. 
Нужен блок реанимации и 
интенсивной терапии. Мы 
хотим поставить специаль-
ные клетки с обогревом, 
кислородом, розетками под 
капельницы и прочим. Это 
нужно для того, чтобы вы-
хаживать наших пациен-
тов в тяжелом состоянии. 

Мы постоянно вкла-
дываем свои деньги 

с коммерческих за-
казов в лечение ди-
ких животных, но в 
этом случае сами не 
справимся. Поэто-
му открыли сбор на 

это оборудование на 
Планета.ру, - расска-
зывает Сергей.

Каждый год госпи-
таль проводит кон-
ференции в разных 
зоопарках страны. 

Кроме теории, врачи пе-
редают свой уникальный 
опыт - ведут практические 
занятия. Мечтают о боль-
шом центре с клиникой, 
реабилитационной зоной, 
возможностью проводить 
экологические меропри-
ятия, экскурсии, обучать 
студентов.

- Невозможно просто до-
нести до людей, что не нуж-
но поощрять передвижные 
«зоопарки» и прочие места, 
где издеваются над живот-
ными. Заводить зверей, с 
которыми не можете спра-
виться. Нужен хороший 
пример, эталон зоопарка, 
национального парка, что-
бы люди понимали, как мо-
жет быть правильно, - счи-
тает Сергей.

Врачи закончили опера-
цию. Она прошла успешно.

Кстати, Кусаса на одном 
из африканских диалектов 
значит «будущее».
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Одно дело - взять 
на содержание 

маленького 
тигренка,  

и совсем другое - 
ухаживать 

за взрослым тигром.

Хирург-
ветеринар 

Анна 
Лабузова. 
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Агафья Карповна  
и ее духовник,  
иерей Игорь 
Мыльников.

Больше фото 
и подробностей - 
на нашем сайте
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Дьякон Георгий на заимке 
отшельницы.
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Жители Великого Нов-
города и Пскова бережно 
сохраняют древние тради-
ции: там в подворотне до 
сих пор можно запросто 
получить палицей по челу.

✱  ✱  ✱
Дзен-буддизм по-

русски:
- Будешь?
- Буду!
Дзен-н-н...

✱  ✱  ✱
В наше время выражение 

«врачи облегчили состоя-
ние больного» звучит как-то 
слишком двусмысленно…

✱  ✱  ✱
Объявление: «Моло-

дой человек без вред-
ных привычек позна-
комится с девушкой, 
которая его этим при-
вычкам обучит».

✱  ✱  ✱
Убивают статусы безгра-

мотных барышень: «Я тИбя 
люблю», «Ты мне нужИн», 
«Я без тИбя нИ мАгу»... Без 
мозгов она, значит, может, 
а без нИго - ну никак!

✱  ✱  ✱
Разговаривал со зна-

комым инопланетяни-
ном. Он говорит, у них 
там все сейчас смотрят 
нас и говорят, что этот 
сезон - ваще огонь!

✱  ✱  ✱
- Пусть первым ки-

нет в меня камень тот, 
кто… Да подождите, я 
не договорил!

✱  ✱  ✱
Два последних пальца

Сунул в реку грек…
Вот какой настырный

Смелый человек.
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БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Боевой водитель. 8. Каким 
языком владеет Дэвид Ду-
ховны? 9. Теленок из Про-
стоквашина. 10. Брикет из 
кладки. 12. Преступление 
«по второму кругу». 15. 
Какой фрукт в Испании 
успешно сочетают с чер-
ным перцем и хамоном? 16. 
В чем запекают фокаччу? 
17. Грузовик итальянской 
сборки. 20. Кого «не де-
лают чабаном»? 21. Что 
взяла в залог за сына ге-
роиня комедии «Будьте мо-
им мужем»? 23. Кто клюет 
на разводки мошенников? 
24. Реализованное пеналь-
ти. 26. ... сотовой связи. 
27. «Ботанический» раз-
зява. 28. Вариант огранки 
алмаза. 29. Игрушечная 
блондинка. 30. Вопрос от 

попугая Кеши: «А вы бывали 
на ...?». 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дио-
рама «... Ленинграда» соз-
дана Евгением Корнеевым. 
2. «Не раз клонилась под 
грозою то их, то наша ...». 3. 
Какой восточный плод осо-
бенно полезен для нашего 
мозга? 5. «Машина скорой 
помощи» водителям. 6. «Ска-
мейка» для голубей. 7. За-
куска под саке. 11. За чем 
приходит пятница? 13. Кипа 
бумаг. 14. Птица с именным 
советским авто. 18. Сигар-
ная столица мира. 19. Из-
нанка спеси. 20. Приз в об-
ласти анимационного кино 
«Пластилиновая ...». 22. 
Что помогает поддерживать 
спорт? 25. В чем измеряют 
вес шаров для боулинга? 27. 
Что с аукциона уходит?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Танкист. 8. Латынь. 9. Гаврюша. 10. Кирпич. 12. 
Рецидив. 15. Дыня. 16. Зола. 17. «Ивеко». 20. 
Волк. 21. Паспорт. 23. Лох. 24. Гол. 26. Салон. 
27. Лопух. 28. Кушон. 29. Барби. 30. Таити. ПО 
ВЕРТИКАЛИ: 1. Блокада. 2. Сторона. 3. Инжир. 
5. Аварийка. 6. Карниз. 7. Суши. 11. Четверг. 13. 
Ворох. 14. Чайка. 18. Гавана. 19. Апломб. 20. Во-
рона. 22. Тонус. 25. Фунт. 27. Лот.

30.01.2025

Фото присылайте  
в «Комсомольскую 

правду»,  
e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте  
за понравившуюся вам 

участницу  
на нашем  

сайте KP.RU в разделе  
«Будь стильной с «КП»!

Камилла 
АТНЕЕВА, 

Екатеринбург:
- Занималась 

хоккеем,  
очень люблю 

спорт.  
Умею 

вышивать, 
вязать,  

пару раз  
шила одежду.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Бархатное платье 
винного оттенка 

обволакивает фигуру, 
ткань играет текстурой, 

создавая иллюзию 
движения даже 

в полной статике.  
Этот образ  

будто просит тишины -  
не потому  

что он скромен,  
а потому что  

его настроение  
говорит за себя.

Адрес местонахождения: г. Иркутск, ул. Партизанская, 75. Для писем: 664009, г. Иркутск, а/я 194. 
ТЕЛЕФОНЫ: репортерская группа - (3952) 208-008;  

рекламная служба - (3952) 208-004, 208-979; 
отдел распространения и продвижения - (3952) 208-770.
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Отпечатано на удаленном производственном участке  
АО «Советская Сибирь» в городе Иркутске,  

664043, г. Иркутск, бульвар Рябикова, д. 96, строение 1. 
Ти раж ре гио наль но го вы пус ка - 4000 эк зем п ля ров.

Распространяется в Иркутской области, Республике Бурятия,  
Забайкальском крае и Республике Саха (Якутия)

Рекомендуемая цена - 25 руб.

      ночью            днем

Прогноз погоды на завтра, 31 января

Иркутск -28…-26 -23…-18

Бодайбо -36…-35 -31…-28

Братск -33…-30 -29…-25

Ербогачен -38…-36 -34…-29

Тайшет -33…-28 -28…-23

Усть-Илимск -36…-33 -32…-28

Давление 727 мм рт. ст.
(норма для января - 715)
Относительная влажность 
воздуха 62%
(норма для января - 72%)
Ветер северо-восточный, 1-2 м/с 
Восход - 08.45          Луна
Закат - 17.47           растет


